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Fonctionnement

Dépenses 2025
(budget prévisionnel)

Répartition
des dépenses

(budget prévisionnel)

Annuité de la dette

Dépenses de
personnel

39 %

Dépenses
équipement

28 %
Dépenses courantes

27 %

Annuité de la dette
4 %

Subventions aux
associations

2 %

Investissement

198 240 000 €

81 326 000 €

113 000 000 €

80 171 000 €

5 069 000 €

13 100 000 €

292 666 000 €

81 326 000 €

13 100 000 €

292 666 000 €

Fonctionnement Investissement Nouvel emprunt

198 240 000 €

63 060 000 €
31 366 000 €

Emprunt
11 %

31 366 000 €

Revenus d’activité
22 %

64 030 000 € Concours de l’état
et de partenaires publics

19 %

55 740 000 €

Produits �scaux
48 %

141 530 000 €

Répartition
des recettes

(budget prévisionnel)

Recettes 2025
(budget prévisionnel)

En chiff res,
le budget municipal 2025

Voir dossier pages 8 à 13
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Émile Roger Lombertie
Maire de Limoges

Chères Limougeaudes, 
Chers Limougeauds,
Si je laissais aller ma plume, j’aurai envie de vous parler 
de bien des sujets qui me tiennent à cœur. Seulement au-
jourd’hui, en ce premier mois de l’année, il est un domaine qui 
prévaut : le budget que nous avons cette année encore voté 
suffi  samment tôt pour que les services municipaux aient les 
moyens d’agir sans délai.
Vous l’aurez sans doute entendu sur tous les canaux de commu-
nication ces dernières semaines après la chute du gouverne-
ment Barnier (journaux, radios, télévision, réseaux sociaux, …) : 
du budget émanent les projets et de ces projets, notre avenir. 
Voter un budget répond à des choix et nécessite d’être res-
ponsable. Nous le sommes !
À Limoges, c’est au prix d’une gestion rigoureuse que nous 
maintenons notre capacité à investir, que nous faisons des 
économies et que nous pouvons agir ! Nous poursuivons la ré-
novation des écoles, des bords de Vienne, de la ville et de ses 
quartiers. Nous créons de nouveaux accueils de loisirs. Nous 
investissons en faveur du développement durable et pour gé-
nérer des économies d’énergie. Et pour chaque projet, le coût 
d’exploitation est une variante que nous prenons en compte.
Pour alléger la facture qui pèse sur les contribuables Limou-
geauds, la Ville est sans cesse en quête de cofi nancements 
à décrocher. Sur les projets retenus, c’est en moyenne 10 %
à 30 % de la facture qui est prise en charge, mais nous avons 
obtenu jusqu’à 70 % de cofi nancement pour certains inves-
tissements.
Dans le dossier de ce numéro, nous avons fait le choix d’ex-
pliquer comment nous utilisons l’argent public et comment, 
malgré le désinvestissement croissant de l’État dans bien des 
domaines, nous parvenons à lancer des projets, à dégager 
de l’épargne, à limiter le recours à l’emprunt qui se reporte 
sur les générations futures et comment nous réalisons des 
économies tout en maintenant un service de qualité aux ad-
ministrés. 

XXX

Parmi les axes qui nous tiennent à cœur : le soutien au tissu 
associatif local.
En 2024, les élus du conseil municipal ont voté des subven-
tions à hauteur de 3 645 086 euros. 259 associations et clubs 
sportifs ont ainsi été accompagnés, sans compter tous ceux 
que la Ville soutient grâce à la mise à disposition de moyens 
techniques : salles, matériel, techniques, publications sur les 
supports d’informations municipaux qui apportent une visibi-
lité, …

XXX

Depuis 2017, élus et services municipaux font part de leurs 
craintes, demandes de modifi cations et réticences sur le pro-
jet de Bus à haut niveau de service (BHNS) dont Limoges Mé-
tropole et son bureau d’études ont la charge. 

Dès l’origine, la Ville a soutenu le BHNS avec deux conditions 
incontournables : 
1- d’améliorer les transports en commun pour les habitants de 
Limoges et de la communauté urbaine et leur coordination 
aux transports départementaux et ferroviaires.
2- de favoriser et d’apaiser l’ensemble des modes de déplace-
ments sur la ville (piétons, vélos, voitures, transports en com-
mun et livraisons).
La programmation, qui depuis un an veut mettre en œuvre 
l’interdiction de la voiture en ville, bloquant le haut de 
l’avenue du Général-Leclerc (Arcades), la Mauvendière et 
Georges-Dumas à la circulation automobile pour la dévier à 
travers des cités résidentielles, nous paraît inacceptable.
Nous ne voulons pas faire à Limoges ce que Madame Hi-
dalgo a fait à Paris.
C’est dans ces circonstances que nous avons rappelé au Pré-
sident de la communauté urbaine le principe sur lequel nous 
nous étions entendus, pour qu’il donne ordre à ses services et 
sa maîtrise d’œuvre de le mettre en œuvre.
Nous ne doutons pas d’être entendus. Seul le service à nos 
concitoyens et à notre ville nous anime dans ce challenge.

XXX

Nous sommes en janvier, à l’heure des bonnes résolutions. Là 
encore, les prendre est facile, les tenir plus compliqué parfois. 
Pour ma part, je n’en prendrai qu’une : continuer à travailler 
à votre service, à vous tous Limougeaudes et Limougeauds, 
pour faire rayonner Limoges.

Je vous souhaite à toutes et tous, une très bonne année 2025.

le mot du maire

Une passerelle métallique a été installée sous le viaduc SNCF pour permettre de se 
promener sur la rive droite sans avoir besoin de remonter sur le boulevard : elle me-
sure environ 50 mètres et est accessible aux personnes à mobilité réduite (article 
page 20)
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C’est une victoire au goût sucré 
qu’a remportée la suissesse Vik-
torija Golubic face à sa compa-
triote Céline Naef (7/5 - 6/4). 
À l’image du gâteau et des 10 
bougies qui ornaient l’affi  che de 
cette édition anniversaire, les 
championnes repartent des sou-
venirs pleins la tête, tout comme 
le public venu nombreux pour 
cette édition, marquée par une 
fréquentation en hausse.
En double, Elsa Jacquemot et 
Margaux Rouvroy ont remporté 
la fi nale (6-4, 6-3) contre Séléna 
Janicejevic et Erika Andreeva.
En photo : Viktorija Golubic



Des arbres fruitiers à l’école
À l’école maternelle Jean-Charles-de-Castelbajac, boulevard Carnot, les 
enfants ont manié les pelles pour planter des arbres fruitiers avec les jar-
diniers de la direction des espaces verts de la Ville.
Dans ce grand jardin, ou petit parc c’est selon, trois arbres ont été plantés 
avec les écoliers. Ces arbres fruitiers étaient en place dans le jardin pro-
visoire de la place de la République depuis 4 ans et devaient quitter leurs 
pots pour retrouver la terre d’un jardin.



Reportage à voir sur 7ALimoges.tv
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C’est le budget de la Ville 
de Limoges pour 2025.
Dans cette enveloppe 
sont prévus 57 millions 
d’euros d’investissements 
en faveur des chantiers et 
travaux de rénovations ; 
le remboursement des 
emprunts contractés 
(13,1 millions d’euros), en 
sachant que cette année, 
leur montant est en baisse 
de 6 % ; les dépenses 
de fonctionnement qui 
sont destinées à assurer 
l’off re de services auprès 
des Limougeauds et la 
rémunération des employés 
municipaux.
Le budget prévu est serré.
C’est un choix qui permet à la Ville 
de limiter l’impact des décisions 
gouvernementales sur les collectivi-
tés locales. « La volonté du maire de 
Limoges est que le budget soit voté 
en décembre pour que les services 
puissent continuer à travailler », pré-
cise Bruno Dautriat, directeur des 
fi nances à la Ville. 

Nous savons que nous allons devoir 
supporter de nouvelles contraintes en 
2025, quel que soit le projet de loi de 
fi nances adopté. Pour anticiper et ne 

pas nous retrouver en diffi  culté, nous 
avons voté un budget strict, qui, si les 
décisions sont moins dures que nous 
l’envisagions, nous permettra de dé-
gager plus d’épargne pour investir ».

57 millions d’euros
d’investissements
C’est 42 % de plus qu’en 2024, avec 
parmi les investissements fl échés : 
> 4 millions d’euros pour la restructu-
ration du patrimoine jeunesse.
> 2,5 millions d’euros pour poursuivre 
les travaux en bords de Vienne.
> 3,8 millions pour terminer l’accueil 
de loisirs d’Uzurat qui ouvrira en sep-
tembre 2025.
> 7 millions pour les chantiers né-
cessaires au renouvellement urbain 
(NPNRU), plus 2,5 millions d’euros 
pour tous les projets urbains hors 
NPNRU. 
> 1,2 million pour la création de l’Éco-
quartier Marceau qui sera doté d’un 
vaste espace vert structurant.
> 3 millions d’euros en faveur de la 
rénovation de l’éclairage public aux-
quels s’ajoutent 3,4 millions d’euros 
pour des travaux destinés à faire 
des économies d’énergie, à verdir la 
ville et à agir en faveur du Dévelop-
pement durable.
> 3 millions d’euros sont dédiés à l’en-
tretien du patrimoine de la Ville, plus 
2,3 millions d’euros pour l’entretien 
du patrimoine scolaire (hors restruc-
turation des sites) et 1,4 million pour 
l’entretien des équipements 
sportifs. 1,9 million d’euros 
sont prévus pour les es-
paces verts.
> 8,3 millions d’eu-
ros serviront à la 
transformation du 
parc des sports de 
Beaublanc - article 
page 40..
> Parmi les autres 
dépenses d’in-
vestissements, 1,5 
million d’euros sont 
dédiés au renouvelle-

ment du parc automobile en élec-
trique, 2,1 millions à l’achat de logi-
ciels et matériel pour les services 
et 900 000 euros sont débloqués 
pour les acquisitions foncières struc-
turantes de l’environnement urbain 
de Limoges.

Moins 6% de
remboursement d’emprunt
« Limiter le recours à l’emprunt est 
nécessaire pour désendetter la Ville, 
insiste Bruno Dautriat. Ne pas em-
prunter, même si nous avons besoin 
de le faire ponctuellement, revient à 
diminuer le remboursement des in-
térêts. La Ville n’a pas contracté de 
nouveaux emprunts depuis 2022, 
si bien qu’elle n’a pas subi la hausse 
des taux au regard de la conjoncture 
mondiale de ces dernières années 
– Des taux très élevés qui auraient 
mécaniquement impacté les fi nances 
municipales à l’heure du rembourse-
ment.
Aujourd’hui, le pic des taux d’emprunt 
est passé, si bien que ceux qui seront 
éventuellement contractés en 2025 
pour accompagner les grands projets 
bénéfi cieront de taux plus accep-
tables ».

À suivre page 10

dossier

44 %
RESSOURCES

HUMAINES

5 %
REMBOURSEMENT

D’EMPRUNT

24 %

DÉPENSES DE
FONCTIONNEMENT
HORS RESSOURCES

HUMAINES

27 %

INVESTISSEMENTS
GRANDS PROJETS

HORS DETTE

292 666 000 euros

La répartition 
des dépenses 
de la Ville
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Des cofi nancements
pour alléger la facture
À la Ville, Sylvette Grillet-Duterne est 
en chasse de tous les cofi nancements 
qui pourraient alléger la facture. 

« Ce travail s’eff ectue sur plusieurs an-
nées avec pas loin de 500 dossiers de 

fi nancements en cours pour plus de 170 pro-
jets, entre ceux qui sont montés pour déposer 

une demande et ceux qui sont en cours de verse-
ment à la Ville. En tout, nous travaillons avec une trentaine de fi nanceurs ou 
partenaires publics et privés ».
À titre d’exemple :
> L’espace inter-générationnel Robert-Hébras qui a ouvert ses portes en 
septembre devrait obtenir un soutien entre 791 000 et 941 000 euros (cer-
taines demandes sont toujours en cours d’instruction). Avec les cofi nance-
ments déjà obtenus, l’équipement a bénéfi cié d’une participation de 40 % 
des partenaires de la Ville (CAF, DSIL, Fonds Vert, Conseil départemental).
> En bord de Vienne, 25 % de cofi nancements, soit 223 000 euros ont été 
obtenus de l’Agence de l’Eau Loire-Bretagne au titre du Fonds Vert pour 
l’amélioration de la qualité des plantations du site de la Font-Pinot.
> Au groupe scolaire Montalat, 2,2 millions d’euros ont déjà été obtenus sur 
les 5 millions hors taxe nécessaires. 3 partenaires se sont mobilisés : l’ANRU, 
le Conseil départemental et le Fonds Vert. Des demandes pour décrocher 
des cofi nancements supplémentaires sont en cours.
> La Ville investit constamment dans la sécurisation et la protection de 
ses données. Elle a d’ailleurs obtenu des fi nancements de l’État (ANSSI) à 
hauteur de 70 % pour le dernier investissement en date.
> Pour le terrain de football qui a été rénové au Vigenal, 404 760 euros 
ont été versés à la Ville par la Région, le Conseil Départemental et la Fédé-
ration française de football, soit 23 % du montant total du projet.
> Diff érentes actions visant une plus grande sobriété en eau bénéfi -
cient aussi du soutien de partenaires, comme celles qui sont menées sur 
la connaissance patrimoniale du réseau d’eau ou pour un système d’arro-
sage plus économe des serres maraîchères de St Lazare et de la Vergne, 
au cœur du programme Ville Nourricière porté par la Ville. Pour ces deux 
actions, 70 % de cofi nancements ont été obtenus de l’Agence de l’Eau Loire 
Bretagne, soit 492 100 euros.

Voir aussi les subventions pour le remplacement des ampoules 
des gymnases municipaux page 16

> 2,5 millions d’euros pour poursuivre les travaux 
en bords de Vienne.

> Terminé en 2024, l’espace inter-générationel 
Robert-Hébras aura bénéfi cié d’un cofi nance-
ment de plus de 700 000 €.

> 3 millions d’euros en faveur de la rénovation 
de l’éclairage public.

> Le terrain de foot du Vigenal a bénéfi cié d’un co-
fi nancement de 23 % du montant total du projet.
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Fonctionnement oblige
Les dépenses de fonctionnement 
font vivre les services publics. Seule-
ment, même si le premier projet de 
Loi de fi nances qui n’a pas été adop-
té en décembre était particulière-
ment rigoureux, celui qui lui succède 
– et qui n’est pas connu à l’heure où nous 
écrivons ces lignes – ne le sera pas for-
cément beaucoup moins. « Il est des 
dépenses auxquelles les collectivités 
n’échapperont pas », poursuit Bruno 
Dautriat. 
Le budget de la Ville tient compte de 
ces prélèvements, mais sans sacri-
fi er les dépenses nécessaires au bon 
fonctionnement des services publics.
« Nous pouvons déjà compter sur 1 
million d’euros d’économie d’énergie. 
Et si nécessaire, l’épargne prévue sera 
moindre cette année, sauf si la ponc-
tion de l’État sur les collectivités est 
moins lourde que nous l’envisagions ». 
En décembre, le premier projet de 
Loi de fi nances aurait donné lieu à 
un prélèvement d’au moins 4 millions 
sur les recettes de la Ville.

Quant à la masse salariale, les ef-
fectifs sont stables. Au regard de 
l’ancienneté des professionnels em-
ployés, de leur avancement d’éche-
lon et de grade et face à l’augmenta-
tion prévue de 12 points sur 4 ans des 
cotisations retraites (une mesure qui 
peut être ratifi ée par décret), le coût 
du personnel municipal augmentera 
de 4,4 % en 2025. 

En chiff res : ces dépenses supplé-
mentaires sont estimées à plus 
de 2 millions d’euros pour la Ville, 
auxquels s’ajoutent 1,8 million de 
charges patronales pour l’évolution 
de carrière des agents.
Ce sont des prévisions !
Autre élément notable, la dotation 
globale de fi nancement (DGF) per-
çue par la Ville ne diminue plus, mais 
progresse moins vite que l’infl ation. 

Les maires demandent d’ailleurs que 
cette dotation d’État soit indexée sur 
le coût de la vie.
Avec un budget de 292 666 000 
euros, les investissements seront im-
portants cette année. C’est indispen-
sable pour faire de Limoges une cité 
tournée vers l’avenir.

> 3,8 millions pour l’accueil de loisirs d’Uzurat.

> 2,3 millions d’euros pour le patrimoine scolaire. > 1,9 million d’euros sont prévus pour l’entretien 
des espaces verts.

> 3,4 millions d’euros pour des travaux destinés 
à faire des économies d’énergie, à verdire la ville 
et à agir en faveur du Développement durable.
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dossier

3 645 086 euros
versés par la Ville à 259 associations et clubs sportifs en 2024

Les subventions ont été votées au cours des diff érents 
conseils municipaux de l’année 2024. Voici la liste des as-
sociations et clubs sportifs que la Ville accompagne pour 
les aider à remplir leurs missions. Le total du montant 
versé aux associations qui en ont fait la demande (hors 
prestations logistiques et en nature) est de 3 645 086 
euros pour l’année écoulée.
Chaque année, les demandes doivent être déposées sur 
le site de la Ville à compter du mois d’octobre pour l’an-
née suivante.
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dossier

Chaque année, le festival Éclat d’émail Jazz édition attire à Limoges les artistes les plus 
prestigieux. Keziah Jones eff ectuait en 2024 son grand retour sur les scènes françaises. Il 
s’est produit au Grand théâtre en novembre lors de la dernière édition en date du festival.

Le Limoges hand 87 recevait Saran.
Une victoire du club limougeaud à l’issue du match.
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Spectacle 1 200 tours joué 
au théâtre de l’Union. Une 
tournée nationale est pré-
vue en 2025.

©Thierry Laporte

Les demandes
de subventions 
en pratique sur 
limoges.fr
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Vivre Limoges

Les décisions du Conseil municipal du 27 novembre 2024

La mairie expérimente la semaine de 4,5 jours

> La Ville participe au programme de 
mise en accessibilité des quais de la 
gare des Bénédictins. Ces travaux 
devraient se terminer en juin 2026. 
Ils prévoient notamment le rehausse-
ment des cinq quais pour permettre 
un accès de plain-pied aux handica-
pés, la mise en conformité de la so-
norisation et de la signalétique, de 
l’éclairage et des accès aux escaliers 
et ascenseurs. 
Au total, 17 millions de travaux aux-
quels la Ville contribue à hauteur de 
362 000 euros.

> 3,26 M€ pour poser des panneaux 
solaires sur les écoles de Landouge 
et refaire les menuiseries de Mon-
talat (école maternelle), des Béné-
dictins, de Montmailler et d’Odette-
Couty (groupes scolaires).
Le département et l’État seront 
sollicités pour participer à ce fi nan-
cement.

> Ouverture le dimanche des com-
merces en 2025 : 12 janvier, 29 
juin, 23 et 30 novembre, 7, 14 et 21 
décembre.
Par ailleurs, la Ville décide le principe 
d’augmenter sa participation dans le 
dispositif « la boîte à business » - aux 

côtés de Limoges Métropole et en 
partenariat avec la CCI - qui loue 
des locaux commerciaux vides et les 
sous-loue à prix préférentiel à des 
commerçants en cours d’installation.

> Subventions aux clubs sportifs :
Alliance Judo Limoges (15 000 €) ;
AS BAD 87 (6  000  €) ; ASPTT Li-
moges (90 000 €) ; CAPO Limoges 
(12  000  €) ; Cercle d’escrime de 
Limoges (7 000 €) ; Élan Sportif et 
Elfes de Limoges (6  400  €) ; Lan-
douge loisirs (15  000  €) ; Limoges 
étudiants club (9 400 €) ; Limoges 
athlé (40 000 €) ; Limoges football 
(21 000 €). 

Détail des subventions aux associa-
tions votées par la Ville en 2024 
pages 15 et 16.

> 2,317 millions d’euros au Centre 
communal d’action sociale (CCAS) 
pour la reconstruction de l’EHPAD 
Pr Joseph-de-Léobardy.

> Dans le cadre de l’organisation du 
temps de travail des agents de la 
Ville, un groupe de travail représen-
tatif des diff érentes directions de la 
collectivité s’est réuni à plusieurs re-
prises pour réfl échir à la semaine de 
4 jours.
Le groupe s’est orienté vers la se-
maine de 4,5 jours et une expéri-
mentation va donc être menée avec 
les services volontaires cette année 
et ce dans la stricte continuité du 
service public et de maîtrise des 
ressources humaines.

Compte-rendu des décisions prises 
le 19 décembre dans le prochain 
numéro.

Le 27 novembre, le Conseil municipal a pris les décisions suivantes, parmi 44 points à l’ordre du jour.

Rediff usion des conseils 
municipaux sur limoges.fr 
et en fl ashant ce code
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C’était samedi 14 décembre. Les 
élèves de CM1 et CM2 de 34 écoles 
de la Ville qui ont été élus au Conseil 
municipal des enfants (CME) pour 
un mandat de deux ans – deux par 
école, un garçon et une fi lle – ont 
passé leur première journée dans 
leur nouvelle fonction.
Venus le matin à l’espace intergéné-
rationnel, ils étaient accompagnés 
de leurs parents. Le Conseil munici-
pal des enfants existe depuis 10 ans. 
5 cohortes d’élus se sont ainsi succé-
dées pour faire avancer une grande 
diversité de projets.
Au CME, ce sont les enfants qui dé-
cident des actions qu’ils vont mener 
à terme. Pour cela, ils sont répartis 
par commissions en fonction de leurs 
disponibilités et du message qu’ils 
ont porté durant leur campagne 
électorale. 
Limoges est reconnue ville amie des 
enfants par l’Unicef. La création du 
CME fait partie intégrante de cette 
nécessité de leur donner la parole.
En fi n d’après-midi, direction la mai-
rie pour la photo offi  cielle et rencon-
trer le Maire de Limoges, car en plus 
du travail en commissions, les élus 
participent à deux assemblées plé-

nières par an dans la salle du Conseil 
municipal et une nouvelle fois en pré-
sence du maire et des élus à qui ils 
présentent leurs projets.

La démocratie en pratique
Vincent Jalby, premier adjoint au 
maire en charge de la Jeunesse et du 
Conseil municipal des enfants a rap-
pelé lors de son discours aux parents 
que les enfants sont devenus des 
élus et de plaisanter en disant, « qu’il 
faudra désormais les appeler comme 
ça à la maison ! Mais surtout d’insis-
ter sur le fait que ce n’est pas du bluff  
et qu’ils ont une réelle mission. Les 
projets qu’ils porteront sont ensuite 
validés par le Conseil municipal et se 
font réellement. 
Le Conseil municipal des enfants est 
désormais bien inscrit dans le fonc-
tionnement de la collectivité, ajoute-
t-il, si bien que les actions des enfants 
se concrétisent avec la participation 
des services municipaux. En plus, ils 
apportent un regard singulier sur ce 
qu’ils aimeraient.
Ce sont eux qui ont par exemple 
décidé d’instaurer une journée sans 
voiture en centre-ville et qui nous ont 

conforté dans 
nos choix en 
faveur de la 
piétonnisation.
Les enfants ont 
de nombreuses 
idées. Travailler 
pour les concrétiser 
ou pour expliquer pourquoi 
construire une tour Eiff el place de 
la République n’est pas possible fait 
partie de l’apprentissage des réalités 
et de la démocratie. On leur explique 
les contraintes et comment on doit 
faire évoluer une idée pour qu’elle se 
concrétise. Si la majorité a choisi le 
vert alors que l’on voulait que ce soit 
bleu, ce sera vert. Il faut l’accepter !
C’est bien là tout le sens de la démo-
cratie participative qui s’exprime à 
travers les enfants. Cela fonctionne 
même à double sens, car en plus 
de leur expliquer ce qu’elle est, ils 
la mettent eux-mêmes en pratique 
parce qu’ils portent la voix des en-
fants auprès des décideurs ».

Nouveaux élus sur 
limoges.fr > citoyenne 
> Le conseil municipal 

des enfants

Une campagne électorale dans les écoles volontaires de Limoges, un passage par l’isoloir pour le scrutin, chaque élève glisse son bulletin dans l’urne; le dépouillement 
est fait pour l’investiture des nouveaux élus samedi 14 décembre. Ils sont déjà au travail pour faire vivre leurs projets pour Limoges.

Investiture pour 68 nouveaux élus

Reportage 7Alimoges.tv
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À Louyat, le cimetière 
militaire sera fl euri 
au printemps
Le cimetière de Louyat se dote de 
nouvelles plantations avec quelque 
77 000 bulbes plantés dans un des 
jardins militaires.
Cette démarche s’inscrit dans le plan 
de renaturation du cimetière et fait 
suite à une concertation publique de 
la fi n d’année 2023. 

Reportage à voir 
sur 7ALimoges.tv

Dernière minute !
Beau succès pour la 
grande collecte solidaire 
de téléphones en 2024
La collecte solidaire de téléphones 
qui était organisée par l’entreprise 
Écosystem et que la Ville a relayée 
a permis de récupérer 13 675 télé-
phones entre le 5 juin et le 31 août 
2024. Pour atteindre ce chiff re, 76 
villes et collectivités de 43 départe-
ments ont participé.
En complément, 9 259 téléphones 
ont été collectés sur jedonnemonte-
lephone.fr.
2 595 ont été reconditionnés et of-
ferts à des personnes dans le besoin 
par l’intermédiaire d’associations, de 
CCAS et CIAS. Pour en savoir plus : 
www.ecosystem.ecoLes gymnases en lumière

L’éclairage des gymnases municipaux est pro-
gressivement en cours de remplacement par 
des leds. Comme l’explique Thierry Pays, qui 
suit les demandes de paiement des cofi nan-
cements et notamment ceux-ci, « suite à notre 

demande, la Ville a obtenu 119 505 euros de 
l’Agence nationale du sport et 43 180 euros du 

Conseil départemental, pour intervenir sur 14 sites : celui 
du gymnase et de la piscine des Casseaux, les gymnases 

Marcel-Esnault à La Bastide, Léon-Blum, Bellevue et des Portes-Ferrées, du petit 
et du haut Beaubreuil, Henri-Normand au Val de l’Aurence, celui de Landouge, 
Jean-le-Bail, Grellet derrière le parc Victor-Thuillat et rue des-sœurs-de-la-rivière. 
Nous sommes aussi intervenu au boulodrome municipal du Moulin Pinard ». 
Le soutien obtenu pour cette action durable est de 33 % pour un projet
d’environ 450 000 euros.
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Les plaques en céramiques 
des jardinières rue Jean-Jau-
rès font écho aux coloris du 
pavillon du Verdurier : blanc, 
céladon, bleu de four.

Près de 350 plaques, conçues 
par les Ateliers Arquié ont été 
posées par les professionnels 
de la Ville. Le bleu de four 
évoque l’eau (vagues), le blanc, 
l’air (bulles) et le vert céladon 
le végétal (empreinte du bois).

Reportage sur 7Alimoges.tv

Limoges, Ville ambassadrice du don 
d’organes. C’est pour rendre hom-
mage aux donneurs d’organes mais 
aussi remercier leurs familles très 
touchées par cet acte de don que 
l’association ADOT 87 et la Ville ont 
planté et inauguré un arbre de vie 
rue Jean-Jaurès, en face de Mono-
prix. En prenant racines, il symboli-
sera la continuité entre donneurs et 
receveurs à travers la renaissance.

Le saviez-vous ?
France ADOT est une fédération 
créée en 1969 de 66 associations 
départementales, qui œuvrent dans 
chaque département pour informer 
et sensibiliser sur la cause du Don 

d’organes, de tissus et de moelle 
osseuse. 
Pour sauver des vies, il faut l’avoir 
dit. La loi Cavaillet de 1976 fait de 
chacun un donneur présumé. Ainsi, 
depuis près de 50 ans, toute per-
sonne accepte de donner après sa 
mort dès lors qu’elle n’a pas expri-
mé un refus de son vivant, soit sur 
le registre national des refus géré 
par l’agence de biomédecine, soit 
par écrit – daté et signé 
– confi é à un proche ou 
en l’exprimant devant 
témoin. 

www.france-adot.org

Un arbre de vie dans la rue
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Jardin d’Orsay,

un projet de réhabilitation qui fait sens
Vendredi 13 décembre, 
la réunion publique 
de présentation du 
réaménagement du 
jardin d’Orsay a révélé 
le projet tant attendu 
des limougeauds : en 
perspective, un lieu apaisé 
pour tous les âges et tous 
les usages, un jardin pour 
s’asseoir avec un livre - 
quand il fait beau ! - pour se 
promener, pour jouer, pour 
partager du temps entre 
amis ou en famille, ... 
En somme, un lieu pour 
prendre du temps pour soi.
Après avoir été confrontée à diff é-
rents écueils sur les pistes envisagées 
et pour lesquelles tout semblait bien 
engagé, notamment de la part des 
services de l’État, la Ville propose 
aujourd’hui un nouveau programme 
qui prend en compte les remarques 
que les habitants ont formulées lors 
des diff érentes phases de dialogue 
et concertation antérieures.
Sous maîtrise d’ouvrage de la Ville 
de Limoges, ce nouveau schéma a 
été élaboré en lien avec l’entreprise 
Gastel Paysage et Isabelle Joly, ar-
chitecte du Patrimoine.
Les professionnels qui composent 
ces entreprises portent un regard 
singulier sur l’histoire des lieux sur 
lesquels ils travaillent. Ils ont ain-
si relevé le défi  que la Ville a lancé 
pour que le jardin d’Orsay retrouve 
son âme et que de nouveaux usages 
y soient développés. 

Feu vert !
Dans ce projet, les enjeux sont mul-
tiples : 

> redonner au jardin sa fonction 
d’écrin de verdure en centre-ville,
> proposer un espace ressourçant 
pour tous et en même temps en ca-
pacité de réduire l’impact de la cha-
leur en ville,
> valoriser le patrimoine de Limoges*.

Au sein du jardin, diff érents espaces 
seront donc installés : une aire de jeu 
avec plusieurs modules, pour glisser, 
grimper, se balancer, rigoler, … des 
terrains de pétanque, un espace bu-
vette avec une terrasse, une arène 
centrale en gazon entourée d’arbres. 
Le kiosque est bien sûr conservé, le 
jardin partagé aussi, tout comme le 
monument aux morts qui fait partie 
intégrante de l’Histoire de Limoges.
Pourquoi pas une ambiance buco-
lique ? Il y aura donc un réel travail 
de valorisation du patrimoine an-
tique, mais aussi des plantations 
destinées à réintroduire la nature au 
sein du jardin.

Le calendrier
L’attribution des marchés 
publics se fera au cours du 
premier semestre. Les travaux 
pourront ainsi débuter en 
milieu d’année et seront ac-
compagnés de fouilles et d’un 
suivi archéologique.
L’ouverture au public de ce 
nouvel écrin de verdure en ville 
est annoncée en fi n d’année 
prochaine.
Notez que le jardin ne sera pas 
accessible au public durant les 
travaux.

* Un sondage du sous-sol par géo-
radar a permis de localiser avec 
précision l’emplacement des vestiges 
de l’ancien amphithéâtre antique 
d’Augustoritum. Il s’agit maintenant 
de déterminer comment planter les 
arbres et de façonner l’organisation 
du jardin tout en valorisant les ves-
tiges qui peuvent l’être.

Delphine Lacôte et Isabelle Denis (à droite) travaillent toutes les deux à la direction développement urbain 
de la Ville. Parmi les projets qu’elles supervisent : le réaménagement du jardin d’Orsay.
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Comme toujours, le choix des es-
sences sera adapté aux conditions 
climatiques. Des fl eurs et arbustes 
viendront agrémenter le jardin de 
leurs couleurs.

En balade
Les cheminements permettront de 
déambuler au sein du jardin en fonc-
tion des diff érents espaces, notam-
ment grâce à des revêtements de sol 
facilement praticables. Des assises 
et des aménagements en bois et 
en pierre (assises, bancs, transats, 
chaises longues, …) sont aussi envi-
sagés. 
Parce qu’il constitue une étape d’un 
parcours en céramique à suivre dans 
Limoges, des assises en céramique 
seront posées au sein du jardin, pour, 
là encore, rappeler le savoir-faire 
limougeaud et marquer l’espace pu-
blic de l’empreinte des arts du feu.
Une large réfl exion sur l’installation 
de l’éclairage est aussi en cours.

Ci-dessus : le plan de masse du réaménagement 
du jardin d’Orsay tel que prévu.
Ci-contre : les visuels qui illustrent les attentes de 
la Ville et des habitants envers le jardin pour faire 
en sorte qu’ils se réapproprient cet écrin de ver-
dure en ville.

 Illustrations ©Gastel Paysage
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La passerelle
en bord de Vienne

Bords de Vienne : Sainte-Félicité, Font-Pinot, Filature

C’est au tour des rues et places de faire peau neuve
Une concertation s’est tenue du lundi 
4 novembre 2024 au dimanche 5 
janvier 2025 en vue de recueillir le 
point de vue des habitants pour pour-
suivre le réaménagement des rues et 
places des secteurs Sainte-Félicité - 
Font-Pinot - Filature qui se situent en 
bords de Vienne.
Une réunion publique était organisée 
lundi 9 décembre pour présenter les 
avancées de cette nouvelle phase du 
projet aux habitants.
Les travaux attendus permettront 
d’aménager les rues et places de ces 
trois secteurs qui constituent l’un des 
noyaux historiques de Limoges au-
tour du pont médiéval Saint-Martial.
Cette opération s’inscrit dans la 
continuité du projet de réaménage-
ment de la rue du Pont Saint-Martial. 
Même si elle est portée par Limoges 
Métropole à qui incombe la compé-
tence voirie, le projet est néanmoins 
élaboré en lien avec la Ville. 

Plus globalement, les esquisses des 
diff érents projets en cours en bords 
de Vienne sont consultables en ligne 
sur limoges.fr, rubrique citoyenne > 
Projets de Ville > Bords de Vienne

Reportage sur la réunion 
publique du 9 décembre à 
voir sur 7ALimoges.tv

De l’autre côté du Pont Saint-Martial, le chantier de 
réhabilitation de la place Parbelle et des quais 
alentours. Le lauréat est le groupement d’archi-
tectes paysagistes BASE/Artelia. Les travaux 
débuteront en 2026. 6,2 millions d’euros sont 
investis par la ville qui porte ce projet. 

Reportage à voir 
sur 7ALimoges

Posée en décembre, la passerelle permet de contourner 
la pile du viaduc qui enjambe la rivière. Pour poursuivre 
leur chemin, les promeneurs n’auront bientôt plus besoin 
de gravir l’escalier qui conduit au boulevard périphérique 
au-dessus. Cette idée, qui faisait sens, a été suggérée 
par les membres du Conseil de quartier Bel-air Baudin 
qui y croyaient fortement. Du temps des études, à celui 
de la mise en œuvre, de l’eau a coulé sous les ponts. 

Plus de détails sur le programme de réha-
bilitation des bords de Vienne, fl ashez 
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Marie-Henriette
Voilà quelques semaines que le rêve 
de petite fi lle de Karine Duqueyrroi 
d’ouvrir un salon de thé pâtisserie s’est 
réalisé.
Pourtant, elle n’y était pas destinée. 
Après des études de droits, de nom-
breuses années dans une banque, 
les événements de la vie l’ont amené 
à réfl échir. Rapidement, elle décide 
de concrétiser son projet. CAP pâtis-
serie en poche, elle gagne ensuite le 
concours de la pépinière d’entreprise* 
et entame deux mois de travaux pour 
créer son univers.
« Je souhaitais un endroit qui soit co-
cooning, cosy, très régressif, un retour 

à l’enfance et à la gourmandise.
J’ai toujours aimé faire de la pâtisserie 
mais pour ouvrir un salon de thé il me 
fallait un CAP. J’ai, grâce à une équipe 
pédagogique incroyable de profes-
seurs au Moulin Rabeaud, pu faire mon 
cursus en une année. 
J’ai fait mes semaines de stage au 
côté de Florian Courty qui est égale-
ment cuisinier et qui a une formation 
en barista et je suis ravie qu’il travaille 
aujourd’hui chez Marie-Henriette », ex-

plique Karine Duqueyrroi.
Tous les deux sont complémentaires et 
font preuve d’imagination pour subli-
mer des saveurs, twister une tarte ou 
encore titiller les papilles… sauf pour 
les madeleines car sur cette gourman-
dise, son péché mignon, elle s’en ré-
serve l’exclusivité de fabrication ! 

3 rue Adrien-Dubouché
et sur Instagram :

@ marie_henriette_gourmandises

Chaque mois, de nouveaux 
commerçants s’installent 
en centre-ville. Ils ont envie 
de vivre leur passion et de 
partager ce qu’ils aiment 
avec les Limougeauds.

* Le principe de pépinière d’entreprise 
existe depuis 2018 à Limoges. Plusieurs 
commerçants ont pu s’installer en 
centre-ville. En 2023, c’est la boutique 
15 h 15 rue Fourie qui a ouvert ses 
portes grâce à ce soutien.
Grâce à elle, un accompagnement à 
l’entreprenariat est proposé par la CCI. 
Chaque année, un appel à candidature 
est lancé à l’intention de porteurs de 
projets qui souhaiteraient s’installer 
dans des locaux commerciaux ciblés. 
Une prise en charge d’une partie du 
loyer est proposée. Ce dispositif associe 
la Boîte à Business, la CCI, la Ville de 
Limoges et Limoges Métropole.

www.laboiteabusiness.fr

Un petit tour de ville

Le Maire de Limoges et les professionnels de la direc-
tion de l’attractivité commerciale vont régulièrement à 
la rencontre de commerçants qui s’installent en centre-
ville.

À l’heure du thé, ou pas
« Nous avons pris le parti de mettre le laboratoire en vitrine de manière à ce 
que les passants puissent voir que tout est fait maison. Nous servons dans de 
la porcelaine de Limoges dont la quasi totalité a été chinée. Pour le thé, j’ai un 
fournisseur qui me permet de créer mes propres compositions selon mes envies. 
Nous ferons notre propre chaï latte mais également le London Fog, une spécia-
lité londonienne ». « Quant au café, reprend Florian, c’est un arabica bio issu 
d’une petite production avec une torréfaction douce. Et nos thés et cafés sont 
fait avec une eau fi ltrée de manière à avoir une constance dans les saveurs ».
Petit déjeuner, déjeuner, gâteaux à tout heure de la journée et bientôt un 
brunch, le salon de thé Marie-Henriette, un clin d’œil à sa grand-mère
qui lui a transmis la passion de la cuisine, est ouvert dès 8 h 30.
On y retrouve tout l’univers d’un salon de thé avec de la vente à emporter et 
une partie boutique : tasse, mug, thé en vrac et en sachet.
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Vidéo à voir 
en fl ashant ce code

> L’habillage des vitrines des locaux 
vacants par des vitrophanies 
réalisés par le caricaturiste Bidu.
Notez que Limoges est réel-
lement précurseur dans ce 
domaine puisque cela avait 
déjà été fait avec des œuvres 
originales de street art sur 
les vitrines en ville en 2020, 
fl ashez ci-dessous: 

& 2021
via le QR code

à droite

La Ville vient de recevoir une nou-
velle distinction pour le travail 
qu’elle mène depuis plusieurs années 
pour redynamiser le centre-ville.
C’est à l’occasion de la journée ré-
gionale de l’innovation pour l’écono-
mie de proximité, Commerce Innov’ 
– Village de la Franchise ! organisée 
par la CCI Bordeaux-Gironde le 18 
novembre à Bordeaux, que la Ville a 
reçu le trophée Manacom* « Inspira-
tion Collectivités » dans la catégorie 
ville de plus de 30 000 habitants.
Le jury a notamment été séduit par :
> Les actions réalisées par la Ville 
pour lutter contre la vacance com-
merciale, à travers l’organisation 
d’animations et un travail sur l’image 
et l’identité de Limoges.
> La réalisation d’études objectives 
incluant des données chiff rées.
Pour agir, il faut savoir !
> Une campagne de communication 
élaborée par la Ville pour rappe-
ler l’envie de venir en centre-ville. 
C’est Limoges le good art de Vivre, 
qui s’est décliné en un spot vidéo, sur 
les panneaux d’affi  ches en ville,  les 
supports numériques municipaux et 
au cinéma.

* Manacom est un réseau profes-
sionnel d’acteurs de développement 
du commerce. Les trophées sont 
remis aux lauréats pour leurs initia-
tives exemplaires.

Limoges inspire d’autres collectivités

Un fromager
rue Jean-Jaurès
Les amoureux du fromage se ré-
jouissent ; ils peuvent désormais se 
rendre rue Jean-Jaurès pour une ex-
périence gustative, alliant qualité et 
passion.
Bryan Fontaine et son épouse ont 
récemment inauguré leur fromage-
rie située au numéro 16 de la rue, 
au cœur de la ville, dans les locaux 
d’une ancienne bijouterie.
« Nous faisons les marchés depuis de 
nombreuses années, place Marceau 
le samedi et à Panazol le dimanche, 
mais j’avais envie de partager ma 
passion du fromage avec les habi-
tants du centre-ville et de pouvoir 
ainsi capter une nouvelle clientèle.
Il faut redynamiser le centre-ville et 
un commerce de bouche est l’allié 
idéal », explique-t-il, le sourire aux 
lèvres.
Une très large sélection de fromages 
en provenance des diff érentes ré-
gions françaises est proposée : Au-
vergne, Savoie, Pays Basque, Jura 
entre autre. « Nous avons choisi 
de proposer des fromages à des 
tarifs accessibles à tous. Certains 
sont même moins chers que dans la 
grande distribution, comme le cantal. 
Nous achetons directement aux pro-
ducteurs et nos marges sont tout sim-
plement plus faibles », argumente-il.
Dans la boutique, un espace est éga-
lement dédié à la salaison avec des 
saucissons d’Auvergne.
Ouvert du mardi au vendredi de 9 h 
à 13 h et de 15 h à 19 h, ainsi que le 
samedi après-midi de 14 h à 19 h et 

toujours au marché 
place Marceau 

le samedi 
matin.

Samuel Mamdy, manager du centre-ville, explique la stratégie de redynamisation du centre-ville de 
Limoges lors de lors de la remise du trophée Manacom.
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L’Université,
son infl uence à Limoges en questions

La rectrice nommée 
à l’Académie

Valérie Baglin-Le Goff  vient d’endosser 
le poste de Rectrice de l’Académie de Li-
moges. En place depuis le 2 décembre, elle 
a déjà expliqué qu’elle voulait rencontrer 
tous les acteurs de l’Académie avant de 
décliner sa feuille de route ; tout simple-
ment car elle sait combien l’échange et le 
dialogue peuvent être constructifs. 
Agrégée en économie-gestion, elle en-
seigne pendant une dizaine d’années 
avant de devenir chargée de mission à la 
Délégation académique de la formation 
continue de l’Académie de Caen. Lauréate 
du concours d’inspecteurs d'académie - 
inspecteurs pédagogiques régionaux (IA-
IPR) en 2009, elle prend ses fonctions au 
sein de l’académie de Rennes. En 2012, 
elle est nommée directrice académique 
adjointe des services départementaux du 
Val-de-Marne et de Seine-et-Marne, puis 
directrice académique des services dépar-
tements du Loir-et-Cher en 2015. 
Elle assume ces mêmes fonctions en Es-
sonne jusqu’en août 2020, avant d’être 
nommée conseillère éducation du Premier 
ministre pendant deux ans. En 2022, elle 
rejoint le service de la politique de l’enca-
drement supérieur du Ministère.
Valérie Baglin-Le Goff  était directrice de 
l'Académie de Paris depuis le 6 novembre 
2023.
Carole Drucker-Godard, qui lui a précé-
dée à Limoges, a été nommée directrice 
de cabinet au ministère de l’Éducation 
Nationale.

Pour en savoir plus :
www.ac-limoges.fr

Le colloque Europa* s’est in-
téressé cette année à l’impact 
d’une université sur un territoire ! 
Une question qui a suscité bon 
nombre d’interrogations et 
d’interventions tout au long de 
cet événement qui se tenait le 
29 novembre à la fac de Droit 
et des Sciences économiques : 
séances thématiques, tables 
rondes, questions réponses 
avec les participants ont ryth-
mé la journée, qui, pour la pre-
mière fois, était organisée en 
mode hybride : en présentiel et 
sur la chaîne Youtube d’Europa 
(colloque à revoir en fl ashant le 
QR code sur la photo).
Comme l’a précisé en ouverture 
Michel Sénimon, directeur gé-
néral d’Europa, « la fac de Droit 
est un lieu en parfait accord 
avec le sujet de cette 28e édi-
tion. Et même si l’impact d’une 
université sur un territoire n’est 
pas aisément identifi able, la 
présence d’établissements d’en-
seignement supérieur et de Re-
cherche dans une ville apporte 
une dynamique particulière, des 
formations spécifi ques, une vie 
étudiante, une recherche appli-
quée, … »
Il ne restait plus alors qu’à en 
débattre.
Pour le Maire de Limoges, qui 
a prononcé quelques mots en 

amont de la première séance, 
« c’est l’Histoire même de Li-
moges, l’évolution du territoire 
qui a accompagné le dévelop-
pement de son université
C’est un fait ! Limoges était et 
est réputée pour ses recherches 
et ses travaux. 
Mais ce qu’il est pourtant néces-
saire de préserver, c’est la struc-
turation des universités et le dé-
veloppement de la Pensée ! Leur 
rôle est de créer des chercheurs, 
avec force et dynamisme, mais 
des chercheurs qui trouvent !
Il faut faire en sorte qu’ensuite, 
le développement suive avec 
souplesse. Seulement, pour être 
réellement effi  cace, cette se-
conde étape en faveur de l’in-
novation doit aussi émaner de 
l’Université et pas seulement 
des entreprises.
Pour y parvenir, a-t-il ajouté, il 
faut savoir s’inspirer d’autres mo-
dèles pertinents dans le monde, 
qui alliés aux entreprises du pri-
vé sans barrières, ni dogmatisme 
politique, permettrait de déve-
lopper des projets concrets ». 
www.europaong.org

* Entretiens universitaires 
réguliers pour l’administration en 
Europe
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Recensement de la population du 16 janvier au 22 février 2025

Les agents habilités par la mairie se déplacent à domicile
La mairie et l’INSEE organisent comme chaque année le recensement de la population. Pour cela, un échantillon de 8 % de 
logements est tiré au sort. Participer au recensement est obligatoire de par la loi car il permet de déterminer la population 
offi  cielle de chaque commune. En pratique, un agent recenseur se présentera entre le 16 janvier au 22 février 2025 au 
domicile des familles dont le logement a été sélectionné.
Muni de sa carte offi  cielle tricolore comportant sa photographie et la signature du maire, il remettra une notice sur laquelle 
fi gurent les identifi ants pour se faire recenser. La démarche s’eff ectue en ligne sur : www.le-recensement-et-moi.fr 
Dans le cas où une famille ne pourrait répondre par Internet, l’agent recenseur remettra des questionnaires papier, qu’il 
viendra ensuite récupérer. Veillez à les remplir lisiblement.
L’agent recenseur se tient à la disposition de tous ceux qui souhaitent être accompagnés dans cette démarche.
Si vous êtes recensé et souhaitez obtenir des renseignements complémentaires, contactez la mairie au 05 55 45 65 95.

Patricia Ghislain
Les Halles

Frédéric Laforge
Vincent Auriol
Mas Jambost

Zup et centre com-
mercial Corgnac
Olivier de Serres

Benoît Chiquet
La Gare

Christophe 
Saguerre

Révolution

Éric Thibaud
Carnot

Virgile Ansel
Le Roussillon

Maggy Jabet
Valadon
Renoir

Jessy Lascaux
Landouge
Bellegarde

Corinne Ricoux
Beaune-les-Mines
Le Château d’eau

Gérard Philipe

Frédéric Harlot
Le Puy Imbert

Montplaisir
Les Coutures

Laure Lafrange
Étoile de 
Fontaury

La Brégère

Jean-Christophe
Candas

Les Ponts
Le Sablard

Christophe Faure
Le Sablard

Portes-Ferrées 
Magré

Anthony Venna-
Durkheim

Christelle Boulert 
CHU

Le Puy Las Rodas
Fustel de Coulanges

Stéphanie Jaulhac
Beaublanc
Montjovis
Le Vigenal

Thuillat

Sandra Dussoubs
Louyat

Caroline
Levacher

Le Gros Tilleul
Jules Ferry

Le Mas Bouyol
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Le recensement, c’est sûr : toutes les informations personnelles sont protégées.
Seul l’Insee est habilité à exploiter les questionnaires.

Explications sur limoges.fr  en fl ashant ce code

Didier Pouget
Le Colombier

Le Champ
de Foire
La Borie

Patricia Farge
Hôtel de ville

Alexandre Rabanne
Les Charentes

Sabrina Martin
ZI Nord

Baubreuil
Les Homérides

ESTER
Cité la Bastide

Franck Lhomond
Les Galeries
La Visitation

Sandrine Cavalhac
Mas Loubier
Grand Treuil 

Olivier Madehors
Sainte-Claire

Ruchaud Curie

Gaël Paquet
Les Émailleurs

Raphaël Richard
La Cathédrale

> Le recensement expliqué,
toutes les infos sur le site de l’INSEE : 

www.le-recensement-et-moi.fr 
et en vidéo en fl ashant ce code

Une enquête complémentaire 
sur la famille
En complément du recensement de la population, 
une autre enquête particulière est menée.
Elle permet d’étudier les modes de vie des familles 
au fi l des générations : à quel âge devient-on parent 
ou grand-parent ? Comment vivent les enfants de 
parents séparés ?
Vous êtes concerné(e) par l’enquête Familles si vous 
avez répondu au recensement en 2025 et que vous 
vivez dans un logement qui a été tiré au sort pour 
y participer. Si votre logement a été sélectionné, 
seules les personnes majeures devront remplir un 
questionnaire. Plus précisément, selon les loge-
ments, ce sont soit toutes les femmes majeures, soit 
tous les hommes majeurs qui sont invités à participer

Pour en savoir plus sur l’enquête Familles,
rendez-vous sur insee.fr
ou en fl ashant ce code.

Faustine 
Ragot

En 
réserve
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Mieux vivre 
dans son logement,

Des ateliers 
utiles pour tous
Comprendre ses droits et ses 
obligations, quelles sont les 
démarches pour louer, comment 
bénéfi cier de la rénovation 
énergétique ... Ces thèmes sont 
abordés dans des ateliers mis 
en place par le CCAS (Centre 
communal d’actions sociales).

Le CCAS de Limoges propose aux 
habitants des ateliers Mieux vivre 
dans son logement afi n de sensibi-
liser et d’informer sur ce qu’il faut 
savoir pour vivre sereinement chez 
soi, que l’on soit propriétaire ou lo-
cataire.
« Nous proposions une aide facul-
tative fi nancière pour la facture 
d’énergie, en partenariat avec EDF 
solidarité. Pour ce faire, les bénéfi -
ciaires participaient à des ateliers 
obligatoires sur les éco-gestes, ex-
plique Carole Charbonnier, respon-
sable au service Information et In-
tervention sociales au CCAS. Mais 
depuis 2020, notre public concerné 
a changé. Désormais, nous avons de 
plus en plus de personnes en activité 
et il leur était diffi  cile de venir à ces 
ateliers ».
Moins de présence et plus trop de 
sens, le CCAS a donc décidé de 
créer des rendez-vous plus larges 
que la thématique de l’économie 
d’énergie, avec diff érents parte-
naires qualifi és du domaine. 

« Nous avons désormais un planning 
sur l’année scolaire, qui s’étend de 
septembre à juin. C’était une volon-
té du CCAS de proposer autre. Pour 
s’adapter à tous, il faut évoluer », 
soutient Carole Charbonnier.

Des thèmes variés
Le prochain atelier sera mercredi 
22 janvier, de 10 h 30 à 12 h, sur 
l’adaptation du logement : les pro-
cédures à réaliser et les aides exis-
tantes, en partenariat avec le Gui-
chet habitat énergie de Limoges 
métropole.
« Les thématiques sont larges et, 
cela va des droits et obligations du 
locataire, aux démarches d’entrée 
dans les lieux, en passant par la 
rénovation énergétique ou encore 
les procédures et démarches d’un 
logement dégradé et jugé insalubre. 
Ces ateliers sont gratuits et ouverts 
à tous les habitants de Limoges. Au 
CCAS, nous sommes quotidienne-
ment au contact de ces personnes 
et nous avons bien noté qu’il y avait 
un besoin d’informations auprès des 
jeunes, des seniors ou encore des 
travailleurs vis-à-vis des démarches 
qu’ils peuvent mettre en place », 
souligne-t-elle.
Les ateliers se déroulent dans la 
salle polyvalente de la Maison des 
seniors, 12 rue des Petites-Maisons. 
Sur inscriptions au 05 55 45 85 
00. Gratuit. Flyer avec les diff é-
rents ateliers à l’année disponible 
au CCAS, 6 rue Louis-Longequeue. 
Renseignements : 05 55 45 97 50.

Une équipe aux petits 
soins pour les enfants
Une nouvelle crèche s’est installée à 
Limoges depuis le 2 septembre der-
nier : Les petits chaperons rouges 
permet d’accueillir 21 enfants, âgés 
de 3 mois à 3 ans. Sur place, huit pro-
fessionnelles prennent soin des petits 
dans cette structure multi-accueil et 
mettent en place de nombreux ate-
liers variés favorisant le développe-
ment de l’enfant au quotidien, grâce 
au jeu et au goût.
« Le groupe Les petits chaperons 
rouges propose un cadre pédagogique 
assez innovant que l’on appelle les 5C, 
qui sont des compétences clefs pour 
que l’enfant puisse se développer se-
reinement. Ce sont la communication, 
la coopération, la pensée critique, la 
créativité et le citoyen responsable, 
qui est une compétence qui nous est 
chère au sein de l’équipe », souligne 
Alexandre Souchere, en charge de la 
communication.
Grâce à ces 5C, cette nouvelle crèche 
à Limoges permet de créer un envi-
ronnement bienveillant et stimulant 
pour permettre aux enfants de s’épa-
nouir et de grandir, tant en respectant 
chaque particularité.
Conventionnée par la CAF de Haute-
Vienne, cet établissement bénéfi cie 
d’une aide au fonctionnement grâce à 
la prestation de service unique (PSU), 
ce qui permet aux familles d’être ac-
cueillies aux mêmes conditions tari-
faires qu’une crèche municipale.
La crèche est ouverte de 7 h 30 à 
18 h 30 et se situe au 15 rue du 
Général-Catroux. Renseignements au 
05 32 65 97 28. La crèche fournit les 
repas, le lait, les produits de soin et les 
couches. Inscriptions sur www.lpcr.fr/
inscriptions.Des ateliers clairs qui permettent aux limougeauds, qu’ils soient propriétaires ou locataires, de bénéfi cier 

d’informations avec des partenaires qualifi és.
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La consécration pour Gislaine Faure, élue Miss Roussillon 2024. 
Scannez le QR code pour visionner l’élection.

Jacques Meignant a défi lé avec sa binôme sur un thème vintage, ce qui lui a 
permis de remporter le titre de Mister Roussillon.

Miss et mister 
Roussillon sont ...
Mercredi 20 novembre, l’Ehpad Le Roussillon était à la 
fête. En eff et, les aides-soignants et les résidents parti-
cipaient à une manifestation festive et conviviale : l’élec-
tion de miss et mister Roussillon.
« Ce projet est né d’une conversation entre collègues au dé-
tour d’une pause. On a trouvé que c’était une chouette idée 
et on y a adhéré », se souvient Emma Testier, en binôme 
avec monsieur Jacques Meignant, élu mister Roussillon.
L’équipe soumet l’idée au directeur de l’Ehpad, Hervé 
Fureix, qui donne tout de suite le feu vert. « J’ai été ravi 
de cette initiative qui a permis un temps d’échange plus 
personnel entre les résidents et le personnel. Ils étaient 
une vingtaine de seniors à participer au défi lé, les familles 
étaient aussi présentes et se sont impliquées en amont, no-
tamment dans le choix des vêtements des participants », 
raconte-t-il.
« C’était un moment de partage, hors du soin, où on a plus 
pris le temps avec les résidents. C’était vraiment une jour-
née agréable », ajoute Morgane Ract, binôme de madame 
Gislaine Faure, élue miss Roussillon.
Pour l’occasion, la salle polyvalente de l’Ehpad avait été 
décorée et chaque binôme a pu défi ler sur un tapis rouge, 
et en musique !
« Chaque participant a décidé d’un thème avec son ré-
sident. Madame Faure a défi lé en rouge et noir, et avec 
monsieur Meignant, on est parti sur une thématique ‘ancien 
temps’ », précise Emma Testier.
Et surprise de l’événement, la présence de miss Haute-
Vienne 2024 qui faisait partie du jury.
Maintenant, les aides-soignants et les résidents n’ont 
qu’une envie : recommencer en 2025 !.

Les animations pour les seniors
L’Animation Loisirs Seniors (ALS) propose chaque 
mois de nombreuses animations pour ses membres. 
Prenez date.

Que faire pendant le mois de Janvier ?
> Vendredi 17 : visite de la tannerie Bastin et Saint-
Léonard-de-Noblat. Départ à 7 h 45, place Wins-
ton-Churchill. Retour prévu vers 13 h. Tarif : 25 €.
> Jeudi 23 : fête de l’Epiphanie et après-midi musical. 
Partagez un moment de convivialité en musique, tout 
en dégustant la galette des rois. Rendez-vous à 15 h au 
pavillon Buxerolles. Gratuit.
> Vendredi 24 : visite de l’Hôtel de ville. Rendez-vous 
à 10 h devant la fontaine de la mairie. Durée : 1 h 30. 
Gratuit.
> Pour les seniors âgés de 70 ans et plus, domici-
liés à Limoges : un repas d’hiver avec une animation 
dansante est off ert, mercredi 26 et jeudi 27 février, au 
pavillon de Buxerolles. Inscriptions ouvertes du lundi 
3 au vendredi 14 février, dans les antennes-mairie et 
mairies annexes de Limoges.
Retrouvez toutes les modalités d’adhésion à l’ALS et 
les propositions d’activités dans le programme dispo-
nible au CCAS, à la maison des seniors, dans les an-
tennes-mairie et mairie-annexes et sur le site internet. 
Inscriptions et informations au 05 55 45 97 79 ou 05 
55 45 97 55.

La maison des seniors change ses horaires.
Elle est désormais ouverte du lundi au vendredi, de 8 h 30 
à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h, au 12 rue des Petites-Mai-
sons. Il est également possible de prendre rendez-vous 
avec un travailleur social en dehors des horaires d’ouver-
ture au 05 55 45 85 00.
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les ponts /
le sablard

limoges.frlimoges.fr
Ouvert à tousOuvert à tous

Opération nettoyage des bords de VienneOpération nettoyage des bords de Vienne

LES PONTS - LE SABLARDLES PONTS - LE SABLARD
dimanche 12 janvier 2025dimanche 12 janvier 2025

Nicole Hervé Minko est conseiller du quartier Les Ponts - Le Sablard.
Comme les autres membres, il est à l’écoute des habitants.

Pour contacter les conseillers de quartier, il convient de s’adresser aux assistants des antennes mairie 
ou mairies-annexes.

Nicole Hervé Minko fait partie des 
conseillers du quartier Les Ponts 
- Le Sablard. Il a débuté son pre-
mier mandat en mars 2024 avec la 
ferme envie « d’être utile aux autres 
et d’améliorer leur bien-être. Comme 
il l’explique, j’ai toujours été investi 
dans les causes humanitaires. Alors 
lorsque la possibilité de m’impliquer 
pour mon quartier s’est présentée, j’ai 
réalisé que devenir un relai entre les 
élus et les habitants était une bonne 
chose. Les habitants ont besoin d’in-
formations sur ce qui se passe près de 
chez eux. C’est important pour com-
prendre les changements concrets 
que les décisions des élus apportent, 
mais c’est aussi important pour faire 
remonter les attentes des habitants 
aux élus. Lors de nos échanges, on 
parle de tous les sujets de la vie quo-
tidienne : stationnement, collecte des 
déchets, bruits et nuisances, amé-
nagements souhaités, … Même les 
séances de nettoyage des bords de 
Vienne qui ont été mises en place à 
l’initiative des conseillers du quartiers 
sont de plus en plus suivies »

Notez d’ailleurs 
que la prochaine 

session est prévue 
dimanche 12 janvier 
de 10 h à 12 heures. 

Rendez-vous au 
40 rue d’Auzette. 

Le matériel de 
collecte est fourni 

par la municipalité. 
Les habitants eux, 
donnent un peu de 

leur temps.
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beaune-les-mines
(mairie annexe)

Norbert Debord vient de reprendre 
la boulangerie de la zone commer-
ciale de l’avenue George-Guingouin 
à Beaune-les-Mines. Après avoir ven-
du le Clos des cèdres à Bonnac-la-
Côte, il a tenté de lever un peu le 
pied, mais sans succès. 
« J’ai tenu trois mois, lance-t-il. Il fallait 
que je m’occupe. Lorsque j’ai rache-
té la boulangerie, nous avons com-
mencé par faire des travaux. Nous 
sommes ouverts depuis la fi n d’année 
et tout est fait maison », poursuit-il. 
Désormais, c’est donc avec le sourire 
et le plaisir de travailler qu’il profi te 
de ses journées. Et comme si ça ne 
suffi  sait pas à remplir un emploi du 
temps déjà bien chargé, Norbert De-
bord a décidé de s’engager pour son 
quartier. Il s’est porté candidat pour 
devenir conseiller de quartier. 
Pour son premier mandat, il est à 
l’écoute des habitants. 

« La boulangerie est un lieu de pas-
sage pour beaucoup de monde. On 
peut faire passer des messages, infor-
mer des événements qui sont prévus 
dans le quartier et écouter les habi-
tants ».
Parmi les attentes, certains lui ont 
déjà parlé des problématiques de 
transports pour aller à l’école ou de 
certains aménagements qu’il fau-
drait réaliser. 
Lui, il passe le message et se mobi-
lise avec les autres conseillers de 
quartier pour faire remonter ces de-
mandes aux élus.

Du temps pour les autres
Éliane Bécette fait elle aussi partie 
du Conseil de quartier. C’est son 
premier mandat. Elle s’est portée vo-
lontaire car elle a suivi de près l’ex-
périence de son conjoint qui était lui-
même conseiller lors d’un précédent 
mandat. 
Jeune retraitée, elle a envie de par-
ticiper à la vie du quartier, de son 

village comme elle le dit. Car le dy-
namisme de Beaune-les-Mines est le 
premier sujet de préoccupations des 
habitants, notamment le maintien de 
services de proximité. 
« Il faut trouver une solution pour 
qu’un nouveau médecin vienne s’ins-
taller », insiste-t-elle.
Grâce à l’action de la municipali-
té, les infi rmières du quartier vont 
s’installer dans les locaux de la mai-
rie annexe où des travaux ont été 
réalisés.
« Nous sommes là pour travailler avec 
les élus et trouver les meilleures solu-
tions possible pour les habitants du 
quartier.
Certains ont beaucoup d’idées, pour-
suit-elle, mais il est aussi nécessaire 
qu’ils entendent les contraintes qui 
existent face à leur demande.
Il faut du temps pour que les choses 
aboutissent ! »

À suivre page 30À la nouvelle boulangerie l’épi gourmand, tout 
est fait maison. Conseiller de quartier, Norbert 

Debord est aux fourneaux, mais donne aussi 
de son temps pour relayer les attentes des 

habitants auprès des élus.

Quoi de neuf dans le quartier ?
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Éliane Bécette a désormais du temps à consacrer 
à son quartier. Depuis sa retraite, elle est à 
l’écoute des habitants pour recueillir leurs besoins 
et faire le lien avec les professionnels de la Ville.

Et lorsqu’on lui demande quelles sont 
les actions qui ont vu le jour à l’initia-
tive du conseil de quartier, elle cite 
pour les dernières en date, l’installa-
tion de table de pique-nique derrière 
la mairie, de nouveaux sanitaires pu-
blics non loin de la salle des fêtes et 
un grand projet de valorisation des 
vestiges et de l’histoire des mines 
d’or de Beaune qui pourrait se révé-
ler à l’occasion des prochaines Jour-
nées du Patrimoine.

Des médecins aux abonnés absents
Sachez qu’en matière d’installation, un médecin libéral peut ouvrir ou re-
prendre un cabinet là où il le souhaite.
En revanche, s’installer à Limoges ne permet pas de bénéfi cier des avan-
tages fi scaux que l’État propose ailleurs. C’est l’un des freins majeurs qui 
participe à la désertifi cation médicale.
Et même si des mesures ont été prises par l’État pour endiguer le phéno-
mène, il faudra encore plusieurs années pour ressentir un eff et concret dans 
les territoires oubliés. Sur ce point, les élus locaux sont à l’aguet, mais ne 
peuvent se substituer aux décideurs.
En revanche, la Ville se mobilise pour accompagner toutes les initiatives 
qu’elle peut.
Le cabinet d’infi rmières va par exemple retrouver une place dans le quartier 
grâce à la mise à disposition de locaux dédiés au sein de la mairie annexe.
Des travaux ont été réalisés et leur emménagement va se faire en janvier 
pour qu’elles puissent poursuivre leur activité dans de bonnes conditions.
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> 600 000 euros 
pour la restauration 
de l’église de Beaune

Vivre Limoges

L’église Saint-Christophe de 
Beaune-les-Mines va bénéfi cier 
d’une opération de restaura-
tion. Pour commencer les ar-
chéologues sont au travail et les 
écoliers sont venus, en voisins, 
découvrir la mission archéolo-
gique. Le début d’une aventure 
qui va durer au moins deux ans 
et pour laquelle la Ville investit 
600 000 euros en 2025.

Reportage sur 
7ALimoges.tv

> L’ assemblée générale du comité 
des fêtes du quartier se tiendra ven-
dredi 31 janvier à 18 h 30 à la Mairie 
annexe.

Même si comme le dit l’expression  : 
mieux vaut une certitude qu’une 
promesse en l’air, voilà une bonne 
nouvelle. À l’occasion du salon des 
Maires de France qui se tenait à 
Paris en novembre dernier, Émile 
Roger Lombertie a demandé à Ca-
therine Vautrin, alors ministre du 
partenariat avec les territoires et de 
la décentralisation de France qu’une 
maison France service soit implan-
tée à Limoges et plus précisément à 
Beaune-les-Mines.
Il semble que cette demande soit en 
bonne voie puisque l’une des 34 nou-
velles maisons labellisées verra bien 
le jour au sein du quartier.

Que peut-on y faire ?
Le rôle d’une maison France service
est de proposer aux habitants d’ac-
céder à diff érents services publics à 
moins de 20 minutes de chez eux Sur 
place, les conseillers sont formés pour 
accompagner les usagers dans leurs 

démarches administratives auprès 
de partenaires comme : la Direction 
générale des fi nances publiques, la 
Caisse nationale des allocations fa-
miliales, la Caisse nationale d’assu-
rance maladie, l’Assurance retraite, 
Pôle Emploi, La Poste, la Mutualité 
sociale agricole, les ministères de 
l’Intérieur, de la Justice, le Chèque 
énergie et l’Agence nationale de 
l’habitat (Anah).
Progressivement, la liste des parte-
naires s’allonge. 
En 2025, c’est l’Urssaf qui viendra 
compléter ce bouquet de services.

En France, 2 800 antennes
de proximité sont labellisées. 

Limoges en compte déjà deux,
à Beaubreuil

et au Val-de-l’Aurence.

Deux maisons France service sont 
déjà implantées à Limoges, une 

troisième le sera prochainement à 
Beaune-les-Mines, c’est écrit noir 

sur blanc ici -->

Bientôt, une maison France service

L’escalier rénové 
rue du dr Jacquet
Depuis de nombreux mois, les ha-
bitants du Vigenal demandaient la 
réfection de l’escalier permettant de 
rejoindre la rue du Docteur-Jacquet 
mais aussi la salle municipale, du 
quartier et la Bfm. 
Cette opération, dont la demande 
a été relayée par les membres du 
conseil de quartier Limoges-est Le 
Vigenal-La Bastide, s’est déroulée 
en décembre avec la réfection com-
plète de l’escalier pour un montant 
de 54 000 €.
Le nouvel escalier est en béton 
avec les éléments nécessaires à sa 
mise aux normes (mains courantes, 
bandes podotactiles, contremarches 
contrastées).

LIMOGES-esT Le vigenal / la bastide



32Vivre à LIMOGES Janvier 2025 - N° 199

Deux en un et juste à côté, tel est 
le principe de la nouvelle structure 
qui a été inaugurée vendredi 6 dé-
cembre pour accueillir la Maison du 
projet de Beaubreuil en complément 
de la Cité de l’emploi. Cet espace 
ressource a deux missions : 
1> Accompagner les personnes en 
recherche d’emploi des quartiers 
prioritaires, grâce à un travail de 
coordination entre les institutions de 
l’emploi, de l’insertion, de l’entrepre-
neuriat et des acteurs de la cohésion 
sociale.
2> Informer sur le programme de 
renouvellement urbain du quartier 
de Beaubreuil à travers la Maison 
du projet, dont le rôle est de co-
construire l’évolution du quartier 
grâce à la participation des habi-

tants. Tout le monde peut se rendre 
sur place pour faire part de ses be-
soins dans le cadre de la conception 
des futurs espaces publics, résiden-

tiels et de proximité qui viendront 
améliorer le cadre de vie du quartier.

Vivre Limoges

LIMOGES grand centre

Les Puces s’installent au jardin de l’Évêché
Depuis le temps que ça les déman-
geait, l’occasion s’est fi nalement pré-

sentée.
Durant les travaux conduits par 

Limoges Métropole sur les bou-
levards où s’installaient les 
marchands des Puces de la 
Cité le deuxième dimanche 
de chaque mois, certains 
stands seront installés 
dans l’enceinte du jardin 
de l’Évêché, à compter du 
12 janvier.
Pour Murielle Blain, orga-

nisatrice de l’événement, 
c’est un peu un mal pour un 

bien car comme elle l’explique : 
« Tout changement coupe une 

habitude. Mais le déplacement 
d’une partie des Puces a pu être 

anticipé avec les services de la Ville. 

Nous avons informé tout le monde 
bien en amont.
En termes d’organisation, on gagne 
en sécurité. Le barrièrage sera moins 
compliqué à mettre en place.
Les visiteurs pourront aussi circuler 
plus librement, selon l’avancée du 
chantier, et qui sait, se garer encore 
plus facilement. 
Le déménagement nécessite d’ins-
taller une centaine d’exposants sur 3 
niveaux du jardin ».
En charge de l’organisation des 
Puces depuis 5 ans, Murielle Blain 
est fi ère d’avoir réussi à pérenni-
ser l’événement et d’avoir initié des 
thèmes, comme les puces vintage qui 
sont proposées plusieurs fois par an.
@ Les Puces de la Cité Limoges sont 
sur Facebook

LIMOGES-nord 
beaubreuil

La Cité de l’emploi / Maison du projet de Beaubreuil se situe dans 
la galerie marchande de Carrefour (ex Cora).
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Mon sang 
pour les autres

Le signe du mois

Santé

landouge 
(mairie annexe)

Vendredi 31 janvier, une collecte 
de sang est proposée à la mairie 
annexe de Landouge.

Sur place, prélèvements, anima-
tions et collation gourmande 
concoctée par les chefs et restau-
rateurs locaux qui se mobilisent 
pour remercier les donneurs.

Donner à tout âge
De 18 à 70 ans, tout le monde peut 
être donneur de sang. 
L’objectif de l’événement est d’ac-
cueillir 450 à 500 donneurs*.

Et combler les réserves
La période hivernale est tradition-
nellement diffi  cile pour le maintien 
des réserves en produits sanguins. 
Les épidémies de début d’année 
comme la grippe ou la gastroenté-
rite ont un impact sur la fréquenta-
tion des collectes de sang.
L’évènement Mon sang pour les 
autres est une occasion de préve-

nir une baisse des réserves, tout en 
incitant de nouveaux donneurs à 
franchir le pas.

10 000
10 000 dons de sang sont néces-
saires chaque jour en France pour 
répondre aux besoins des patients, 
tant ils sont multiples : accident 
de la route, hémorragie lors d’une 
opération ou au cours d’un accou-
chement, maladie du système im-
munitaire, maladie du sang (drépa-
nocytose, thalassémie, leucémie…), 
ou encore cancers nécessitant des 
transfusions sanguines régulières 
ou des médicaments dérivés du 
sang, ...
Répondre aux besoins de tous les 
patients est un challenge quotidien 
qui nécessite des prélèvements ré-
guliers et constants pour assurer 
l’autosuffi  sance. La durée de vie 
des produits sanguins est limitée : 7 
jours pour les plaquettes, 42 jours 
pour les globules rouges.

La durée moyenne du prélèvement 
d’un don de sang est de 10 minutes 
et nécessite 1 heure pour suivre le cir-
cuit, de l’accueil jusqu’à la collation.

Le saviez-vous ?
Le plasma est la partie liquide 
du sang dans laquelle baignent 
les cellules. Il contient des pro-
téines et des anticorps, qui 
ont un intérêt thérapeutique 
majeur notamment pour la 
fabrication de médicaments 
(immunoglobulines, albumine, 
facteurs de coagulation…).
Ses usages n’ont cessé d’aug-
menter ces dernières années. 
Puisque le plasma est composé 
à 90 % d’eau, il se régénère 
très vite, il suffi  t de bien s’hy-
drater avant et après un don.
Le don dure environ 45 mi-
nutes, mais n’est possible 
qu’à la Maison du Don, rue 
Charles-Legendre.

LIMOGES
HÔTEL DE VILLE

Salons de Réception
JEUDI 6 FEVRIER

11H30 - 19H
VENDREDI 7 FEVRIER

11H - 18H
Animations et collation gourmande
avec les Chefs qui vous régalent !

dondesang.efs.sante.fr

Les rendez-vous
se prennent sur 

dondesang.efs.sante.fr

Les 6 et 7 février, la collecte 
annuelle Mon sang pour les autres 

est organisée à l’hôtel de ville.édition
2022

Journée mondiale contre le cancer :
L’association limougeaude Phoenix 
Attitude organise mardi 4 février
un événement de 10 h à 19 h, à Isle - 
Espace Bayles.
Une quinzaine de partenaires seront 
présents / 3 conférences (sexuali-
té, homéopathie, spiritualité) sont 
prévues / Des temps d’échange 
avec une diététicienne et une socio-
esthéticienne seront proposés et des 
espaces diététique et d’expression 
créative installés.
L’accueil et l’écoute sont aussi prévus 
au programme. 

Oui
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Portraits

Chantier place des Bancs,

Jean-Luc Thibaudeault est là
pour vous simplifi er la vie
Jean-Luc Thibaudeault est 
facilitateur de chantier durant 
le programme de réhabilitation 
de la place des Bancs, qui est 
conduit par Limoges Métropole 
en lien avec la Ville de Limoges.
Son rôle, coordonner les attentes des 
riverains, des commerçants et des 
entreprises pour que toutes les opé-
rations se déroulent dans les meil-
leures conditions possible. Comme 
il l’explique : « l’intérêt de ma mission 
est que je suis un interlocuteur unique 
pour toutes les questions d’accessibi-
lité et de sécurité qui se poseraient 
durant le chantier de la place des 
Bancs. Commerçants et riverains 
peuvent me contacter pour évoquer 
une situation qui les dérangent.
Je me déplace en fauteuil roulant. 
Et mon slogan est : là où je passe, 
tout le monde passe ! Concrètement, 
il faut que la vie continue le temps des 
travaux, même si l’on sait qu’ils auront 
de toute façon un impact.
Mon travail est justement complé-
mentaire à toutes les mesures pro-
posées par les diff érents corps de 
métiers qui interviendront place des 
Bancs. L’objectif est de faciliter le 
quotidien. D’ailleurs, des repérages et 
certaines mesures à prendre ont été 
envisagées bien en amont pour que le 
chantier se déroule bien ».

Une oreille attentive
à tous les sons de cloches !
Jean-Luc Thibaudeault a créé l’en-
treprise R.ACCESS il y a 4 ans, dans 
le prolongement d’une collaboration 
qu’il a eu avec GRDF.
Il est intervenu sur un chantier d’am-
pleur où les conditions d’accessibi-
lité et de sécurité étaient en enjeu 
particulier. Le public utilisateur du 
lieu était en situation de handicap 
et avait donc besoin de précautions 

particulières, méconnues des pro-
fessionnels en poste sur place. C’est 
ainsi qu’il a débuté, en étant un lien 
entre les usagers et les entreprises.
Pour les premiers, avoir une seule 
personne référente a fortement 
facilité les choses. Et pour les en-
treprises, déléguer la gestion des 
sollicitations récurrentes du public a 
libéré du temps pour gagner en per-
formances.
Ensuite, il a reconduit cette mission 
sur d’autres chantiers. « Cela n’exis-
tait pas », insiste-t-il.
Lauréat d’un challenge national, 

R.ACCESS a le vent en poupe : les 
problèmes sont anticipés, les ten-
sions apaisées, les échanges entre 
le public et les entreprises rationa-
lisées et chaque interlocuteur sait à 
qui poser ses questions.
Tout le monde y trouve fi nalement 
son compte. 

Si vous les cherchez, les commer-
çants du marché de la place des 
Bancs sont installés place de la 
Motte.

Jean-Luc Thibaudeault est allé à la rencontre des commerçants de la place des Bancs pour leur expliquer ses 
missions et comment il pouvait les aider à faire le lien avec les entreprises qui interviennent sur le chantier.

Réaménagement 
de la place des Bancs, de la place du Poids-Public,

des rues Lansecot, des halles et Élie-Berthet

Pour toute question relative à l’accessibilité et la sécurité, 
contacter le facilitateur de chantier de l’entreprise R.ACCESS 

du lundi au vendredi de 8 h 30 jusqu’à 17 h 30.

06 66 26 56 31 ou contact.r.access@gmail.com
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Installée au milieu d’un décor ma-
gique créé par ses soins, elle pro-
pose des ateliers purement créatifs 
aussi bien pour les adultes que pour 
les enfants pour apprendre à dessi-
ner mais également des ateliers de 
libération par le dessin. 
Parmi ses objectifs, elle off re à cha-
cun l’opportunité de se reconnecter 
à soi-même ou de libérer ses émo-
tions à travers l’art et la cartoman-
cie.

Un moyen d’expression
« J’ai toujours eu le dessin dans 
ma vie, c’est un formidable moyen 
d’expression. La notion de dévelop-
pement personnel est un processus 
d’amélioration continue de soi, basé 
sur la connaissance, l’acceptation et 
l’actualisation de son potentiel », ex-
plique-t-elle.

La cartomancie 
pour extérioriser 
Mademoiselle Audrina propose 
aussi des prestations de tirage de 
cartes.
« La cartomancie permet de lever 
des blocages émotionnels que l’on 
a pu avoir. Le but est de mettre en 
lumière ses parts d’ombre pour pou-
voir ensuite avancer pleinement.
Je me concentre sur le passé et non 
sur le futur. Il faut extérioriser et se 
libérer. 

Mon approche est spirituelle. Les 
cartes évoquent quelque chose et 
le conscient et le subconscient réa-
gissent », précise-t-elle

Dans un 
monde où 

le rythme 
eff réné de la vie laisse peu 
de place à l’introspection, 
Mademoiselle Audrina a 
souhaité ouvrir sa boutique-
atelier 29 rue du temple.

« En permettant à chacun de 
mieux se connaître, de gérer ses 
émotions et de réaliser ses aspi-
rations, le dessin participe à une 

vie plus épanouie, sereine
et authentique.

Les gens ont besoin de com-
prendre qui ils sont pour savoir 

aujourd’hui où ils vont. Le dessin 
permet la mise en lumière de ces 

choses ».

En plus de ses ateliers créatifs et de 
ses prestations de cartomancie,
Mademoiselle Audrina est une illus-
tratrice et auteure reconnue, dont 
le dernier livre façon bande dessi-
née est sorti fi n octobre 2024. Elle 
y dévoile sa nouvelle vie avec son 
hypersensibilité enfi n apprivoisée.
Illustrations, oracles et livres sont en 
vente dans sa boutique.

Suivez la sur Instagram
mademoiselle_audrina

Mademoiselle Audrina,
de l’art de libérer ses émotions

à travers le dessin, la création manuelle
et la cartomancie.

Exposition féminine 
au pavillon du Verdurier
L’association Clos d’Elles organise sa 
deuxième édition du salon des femmes 
artistes, du mercredi 8 au mercredi 15 
janvier, au pavillon du Verdurier, de 10 h 
à 19 h. Toute une semaine pour décou-
vrir, rencontrer, échanger avec des ar-
tistes féminines de la grande région Nou-
velle-Aquitaine. Céramiques, peinture, 
photographies, sculptures, mais aussi 
broderies et illustrations seront exposés, 
représentant cette variété de techniques 
qui fait la richesse de l’art. Ce salon 100 
% féminin permet aussi de fêter les 1 an 
de l’association dont l’objectif et de sou-
tenir la création féminine dans la région 
et au-delà, pour faire rayonner le talent, 
la richesse et les savoir-faire dans un do-
maine où les femmes artistes sont peu 
représentées. Retrouvez le programme 
des animations sur le site internet de Clos 
d’Elles. Closdelles.wixsite.com

À l’occasion de son centième anniver-
saire, le groupe d’art et traditions popu-
laires l’Ecole du Barbichet de Limoges 
présente le spectacle L’Ecole du Barbichet :
100 ans de traditions, samedi 1er février, à 
20 h 30 au CCM Jean-Gagnant.
Ce spectacle alliera théâtre, chants, 
danses et musiques retraçant, souvent 
avec humour, les coutumes et traditions 
du Haut-Limousin.
Le public sera plongé dans un musée et 
visitera ces traditions tableau après ta-
bleau.
Ce spectacle a été monté avec la partici-
pation des Pastoureaux de la Valoine de 
Feytiat, des Veilhadors de Saint Junien et 
de la troupe de théâtre du Grenier à sel 
d’Aixe-sur-Vienne.
Réservations au 06 22 04 32 53  ou 06 
79 64 31 61. Tarifs : 10 € / 8 € / gratuit 
pour les  moins de 12 ans.

TTHHÉÉÂÂTTRREE ıı CCOONNCCEERRTTSS ıı DDAANNSSEE ıı OOPPÉÉRRAA ıı EEXXPPOOSSIITTIIOONNSS ıı VVIISSIITTEESS

AGENDA CULTUREL DE LA VILLE DE LIMOGES
LLEECCTTUURREE ıı CCIINNÉÉMMAA ıı CCOONNFFÉÉRREENNCCEESS ıı AATTEELLIIEERRSS ıı MMUULLTTIIMMÉÉDDIIAA

N° 50 - JANVIER / FÉVRIER 2025

Nuit de la lecture
à la Bfm
Samedi 25 janvier
la Bfm centre-ville sera ouverte de 17h à 23h
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Sport

Les Printemps sportifs

Il y a un début à tout, même     à 50 ans !

Le sport,
ça commence par un essai

Cette année, la première ses-
sion des Printemps sportifs en 
salle débute le 20 janvier.
Ce programme d’activité ou-
vert aux plus de 50 ans non li-
cenciés d’un club se déroule sur 
plusieurs semaines – jusqu’au 28 
mars. L’objectif est de pratiquer 
une activité physique pour gar-
der la forme, tout simplement.
Encadré par les éducateurs 
sportifs de la Ville en lien avec 
diff érentes associations et struc-
tures partenaires, tout l’intérêt 
de cet événement réside dans la 
diversité des sports qui est pro-
posée. Il suffi  t de choisir selon 
ses affi  nités (4 maximum sur les 
deux sessions : 2 en salle et 2 en 
extérieur) et de s’engager à ve-
nir durant les 8 semaines.
Le dépliant de présentation est 
téléchargeable sur limoges.fr et 

disponible dans les antennes de 
proximité. 
Alors que choisir entre du Pa-
del, du tennis de table, du vélo 
sur piste, du yoga, du pilates, de 
l’apprentissage de la natation ou 
des séances contre l’aquapho-
bie, de l’escalade, du bowling, 
mais aussi des échecs, de la 
danse country, du tir à l’arc, du 
badminton, du golf, de séances 
d’équilibre, de l’aviron en salle, 
de la gym douce ou des ateliers 
étirement. Voilà tout y est !
Il n’y a plus qu’à se lancer.
Tarif 22,7 euros pour les Limou-
geauds et 40 euros pour les 
autres.
En mai, une fois les sessions en 
salle terminées, c’est au grand 
air que de nouvelles activités se-
ront proposées. 

Élodie Fermigier et Guillaume 
Dulac font partie des éducateurs 
sportifs qui encadrent les 
séances des Printemps sportifs.

Tous deux titulaires de formations 
spécifi ques, ils sont présents pour ac-
compagner chaque participant selon 
ses capacités. 
« Le plus important, insistent-ils tous 
les deux, c’est de prendre du plaisir et 
donc de choisir un sport ou une acti-
vité que l’on aime. C’est la seule solu-
tion pour trouver la motivation néces-
saire et s’astreindre à une discipline 
qui donnera lieu à une régularité.
Pratiquer un sport s’inscrit aussi dans 
une dimension sociale. 

Les inscriptions pour les deux périodes doivent 
être prises, en fonction des places disponibles, 
à partir du jeudi 9 janvier - Renseignements au 
05 55 45 65 50 ou sur limoges.fr. 

Guillaume Dulac, à gauche et Guillaume Juge, tous deux éducateurs sportifs à la Ville sont en pleine séance 
d’aviron en salle. Proposée lors des Printemps sportifs, cette discipline est adaptée à tous. 
Inscriptions à compter du 9 janvier sur limoges.fr ou au 05 55 45 65 50
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On sait que le mardi soir, on va se re-
trouver avec d’autres gens, des copains, 
pour partager un moment.
Mais là encore, il faut créer un rituel et 
s’y tenir ! »
Finalement, tout le monde peut prati-
quer l’activité physique qu’il aime tant 
que c’est un loisir agréable ! Lorsque 
l’on vise la performance, l’approche 
change ; le plaisir de faire du sport 
aussi !
Élodie pratique le yoga au moins 5 fois 
par semaine et ça lui suffi  t. 
« Il faut toujours commencer une acti-
vité en douceur, savoir ne pas en faire 
trop, ajoute-t-elle. Sinon, on n’y arrive 
pas, on se démotive et on reste sur un 
sentiment d’échec qui ne donne pas en-
vie d’y retourner ». 
Guillaume lui aime les sensations 
fortes. Il fait du roller, du kayak et du 
VTT. « Quel plaisir lorsqu’après un en-
traînement je me remémore les perfor-
mances et fi gures que j’ai réussi à faire. 
Même si je suis fatigué et couvert de 
boue, je sais que j’y retournerai avec 
plaisir.
Il faut battre en brèche les idées reçues, 
insiste-t-il. Faire est toujours mieux que 
de ne rien faire. À ceux qui disent que 
l’on risque une entorse ou de se faire 
mal en faisant du sport, je répondrai 
qu’on ne meurt pas de ces causes-là.
En revanche la sédentarité tue ! 
Par contre, il est nécessaire d’être en-
cadré et d’écouter les conseils qui sont 
faits pour éviter les blessures et de se 
faire mal ».
D’ailleurs, face à l’engouement des vi-
déos en ligne de coach sportifs qui fi l-
ment des séances d’exercices à repro-
duire, ils sont tous les deux formels : « 
ce n’est, par défi nition, absolument pas 
adapté aux spectateurs. 
Il y a beaucoup de répétions de mou-
vements, c’est trop intense et très 
démotivant ! »
« J’avais essayé le Yoga en vidéo au dé-
but, lance Élodie.

Les Printemps sportifs

Il y a un début à tout, même     à 50 ans !

« Oui,
la sédentarité tue »

La sédentarité est à l’origine 
d’un nombre de décès équiva-
lent à celui du tabac. Françoise 
Archambeaud, élue en charge 
du sport santé à la Ville, en a 
bien conscience.
« Même si les slogans ont chez 
certains un eff et motivant, ils sont 
parfois lassants pour d’autres. 
À Limoges, nous incitons à l’ac-
tivité physique par des actions 
concrètes, comme le design ac-
tif, le fl échage piéton en ville, les 
actions de sensibilisation récur-
rentes. Même au travail, il faut 
se lever et bouger un moment au 
moins toutes les 90 minutes.
Lutter contre la sédentarité, ce 
sont des habitudes à prendre, 
rien de plus ! »

J’ai trouvé ça diffi  cile et me suis dit que 
ce n’était pas pour moi. Le yoga est 
pourtant le sport qui s’adapte à tout le 
monde.
Ceux qui viennent aux Printemps spor-
tifs poussent la porte pour une activi-
té qui leur plaît. C’est le point de dé-
part. Souvent, ils veulent continuer ».
En aviron Indoor par exemple, le Club 
nautique de Limoges qui encadre les 
séances a créé une session spéciale à 
l’année pour ceux qui s’étaient inscrits 
à l’activité lors des Printemps sportifs. 

En somme, les deux règles principales 
pour débuter une activité physique 
que l’on poursuivra au-delà des trois 
premiers mois sont : 
1- de choisir celle qui nous plaît, 
2- de la pratiquer avec d’autres qui 
sauront insuffl  er la motivation et la 
convivialité. 

À suivre page 38

Élodie Fermigier anime les séances de yoga lors des Printemps sportifs. Les séances en extérieur se déroule-
ront au parc du Talweg - En photo, l’édition printemps 2023. / Inscriptions à compter du 9 janvier sur limoges.fr 
ou au 05 55 45 65 50.
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L’activité physique joue un rôle pri-
mordial dans la prévention de cer-
taines maladies mentales et phy-
siques. Le refrain est connu de tous 
et fait partie des bonnes résolutions 
régulièrement prises en début d’an-
née.
Le challenge est lancé : en 2025, il 
faut « bouger » tous les jours.
L’Organisation Mondiale de la San-
té (OMS) défi nit l’activité physique 
comme tout mouvement corporel 
produit par les muscles du corps qui 
requiert une dépense d’énergie par 
opposition à la sédentarité qui est 
caractérisée par un temps prolongé 
passé assis (télévision, vidéo, ordina-
teur..) ou allongé, ainsi qu’en position 
statique debout, durant la phase 
d’éveil entre le lever et le coucher.
Aujourd’hui, un adulte sur quatre 
ne pratique pas une activité phy-
sique au niveau recommandé. La 
sédentarité est la première cause 
de mortalité évitable dans le monde, 
devançant même les comportements 
addictifs.

Bien vieillir en bonne santé
Les bénéfi ces pour la santé d’une 
activité physique régulière ou d’une 
reprise d’activité s’appliquent à tous : 
hommes ou femmes, jeunes ou vieux. 
« Elle est indispensable au quotidien, 
martèle le Docteur Cécile Garou, 
médecin généraliste à Limoges. Elle 

réduit les risques de maladies notam-
ment cardiovasculaires, protège de 
certains cancers, réduit le risque de 
diabète et prévient également les 
maladies psychiques car elle permet 
de lutter contre le stress, la dépres-
sion et l’anxiété.

Même lorsque la maladie est instal-
lée, l’activité physique a un impact im-
portant sur son évolution permettant 
même dans certains cas d’alléger 
voire de supprimer un traitement, no-
tamment pour l’hypertension.
Il faut au minimum s’astreindre à faire 

Lorsque ses patients lui demandent comment ils pourraient se (re)mettre à faire du sport, le Docteur Cécile 
Garou insiste sur l’importance d’une activité physique adaptée et sur la nécessité de pratiquer progressi-
vement.

Chez Dynafi t, une salle sport et centre de remise en forme à Limoges, Sylviane Reynier 
coache tous ceux qui pousse sa porte pour venir faire du sport. Elle prend le temps de 
corriger les postures pour éviter le traumatisme d’un exercice mal fait.
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des déplacements à pied, à prendre 
les escaliers plutôt que l’ascenseur, ou 
pourquoi pas danser dans son salon. 
Après je ne peux que conseiller une 
activité sportive un peu plus intense, 
avec un sport qui fasse réellement 
plaisir et surtout auquel on va adhé-
rer.
Dans ce cas, un examen médical pré-
alable est nécessaire. Il est important 
de s’y mettre progressivement pour 
atteindre sans contrainte les trois 
heures hebdomadaires idéales et 
surtout, d’être entouré par des profes-
sionnels dont c’est le métier ».
La pratique régulière améliore éga-
lement le processus de vieillissement 
et protège contre la perte d'autono-
mie. Tous ces eff ets bénéfi ques de-
vraient conduire chacun à essayer 
d’inclure leur pratique régulière dans 
son emploi de temps.
Sylviane Reynier a ouvert Dynafi t, 
une salle sport et centre de remise 
en forme située avenue Baudin il y a 
plus de 20 ans et propose des cours 
quotidiens toute l’année.
Professeure de danse et fi tness, elle 
accueille un public varié de 4 jusqu’à 
plus de 80 ans.

Bien être immédiat 
et perte de poids diff érée
Tout au long des cours, elle n’a de 
cesse de rappeler et de corriger 
les postures et bons placements.
« Eux-seuls sont les garants d’un ré-
sultat réel en toute sécurité. Faire 
du sport sans corriger ses positions 
aboutit à l’ineffi  cacité des exercices 
et engendre des traumatismes mus-
culaires, articulaires, des tensions li-
gamentaires, … à plus ou moins court 
terme. Il faut apprendre à faire des 
mouvements en adéquation avec 
le corps, sinon on compense forcé-

ment  », explique-t-elle. Certains ef-
fets sont visibles immédiatement 
comme la sensation de bien-être. 
Mais il faut plusieurs heures par se-
maine et avec une intensité modérée 
à élevée, pour permettre une diminu-
tion signifi cative du risque de morta-
lité et de certaines pathologies.
« Le sport demande un investissement 
personnel, de la ténacité, c’est l’école 
de la volonté. Il faut trois heures mi-
nimum d’activité intense par semaine 
pour que le métabolisme bouge. Il faut 
évidemment commencer doucement 
pour apprendre les bons placements, 
puis ensuite augmenter progressive-
ment l’intensité », surenchérit-elle.
Eliane (en photo en haut de la page 
38) est aujourd’hui retraitée. Elle 
vient depuis de nombreuses années 
faire du sport et n’abandonnerait 
pour rien au monde ses cours hebdo-
madaires. « Je viens pour mon bien-

être, environ cinq fois par semaine et 
dès fois je fais même deux heures à 
la suite. Grâce à cette activité, je suis 
toujours hyper active, jamais malade », 
explique-elle.
Quant à Héloïse, jeune femme ac-
tive (en photo ci-dessus), elle a réus-
si grâce au sport à ne plus avoir de 
douleurs handicapantes pour conti-
nuer son activité professionnelle. 
« J’avais un tassement des vertèbres 
et avec mon métier je soulève réguliè-
rement des choses assez lourdes, ce 
qui était un réel problème. 
Aujourd’hui, après un an chez Dynafi t 
avec quelqu’un pour me conseiller, 
de la régularité et de la discipline, 
ça a payé. Je n’ai plus de douleur. 
Je viens avec bonheur entre midi et 
deux heures, au moins trois fois par 
semaine et je pratique également 
la danse qui est un complément 
parfait ».

Limoges, Ville active et sportive
Ville

Active & Sportive
2024 2024 20242024

Forte de 117 équipements 
permettant la pratique du sport 
de loisirs et de haut niveau 
de plus de 20 000 licenciés, 
Limoges est résolument une 
Ville Active et Sportive.
Elle accompagne quotidiennement 
la pratique de 75 disciplines spor-
tives.

Le choix est vaste pour les 20 000 
licenciés de 150 clubs de Limoges 
puisque la quasi-totalité des sports 
peuvent s’y pratiquer.

Infos sur limoges.fr
en fl ashant ce code

Un environnement 
propice
Faire du sport à Limoges, c’est aus-
si profi ter d’un cadre exceptionnel, 
d’une nature préservée, d’un air 
pur, ...

Héloïse a réussi à calmer bien des douleurs grâce
à une activité physique adaptée
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Beaublanc : la (longue) genèse
de la transformation
du Palais des sports
On entend parfois, dans les discussions de café ou même au 
conseil municipal, parler de la transformation de Beaublanc 
ainsi : « il faut tout remettre à plat, la concertation a été 
insuffi  sante ». Ou encore : « un projet pharaonique qui repose 
sur la passion mégalomaniaque de qui vous savez pour le 
basket et le CSP ». Et enfi n :
« Avec ce projet, il va mettre les fi nances de la ville à sec. On 
ferait mieux de s’occuper de……. ». Et chacun d’entre nous 
d’évoquer ici son sujet d’intérêt ou de mécontentement.

Il ne faut pas l’oublier : le projet de 
transformation du Parc et du Palais 
des sports est né de la nécessité de 
répondre à l’évolution des pratiques 
sportives, des besoins des athlètes, 
des clubs, du sport professionnel 
comme du sport amateur mais aussi 
de rénover un bâtiment inadapté qui 
a vieilli et qui se révèle être la plus 
grande passoire thermique de Li-
moges ! Autrement dit, de répondre 
aux demandes conjointes du CSP 
et du Limoges Handball (LH) d’évo-
luer dans un environnement sportif 
moderne, de créer des conditions 
favorables à leur développement 
économique et, au-delà, d’inscrire un 
bâtiment emblématique de la ville 
dans le XXIe siècle.

Perspective du Palais des sports à 
l’issue des travaux.
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Décembre 2018 :
la feuille de route
Dès décembre 2018, le CSP (le 9), 
l’USAL (le 14) et le LH (le 17) sont lon-
guement consultés. Il ressort de ces 
réunions de travail plusieurs grands 
principes qui vont guider les concep-
teurs du nouveau Beaublanc.
Le projet de salle annexe est perti-
nent selon le CSP et le LH ; le besoin 
d’une salle de musculation est expri-
mé par les 3 clubs, CSP, LH et USAL. 
Le Palais des Sports doit être exclusi-
vement réservé aux matches : le CSP 
et le LH demandent que la modulari-
té soit améliorée et que de véritables 
loges soient créées de même que 
celles en « courtside - bords du par-
quet » soient équipées de sièges VIP.
L’apparence extérieure et intérieure 
du Palais des sports doit être réno-
vée et l’augmentation de la jauge 
n’est pas jugée prioritaire par rap-
port à une salle annexe, jugée indis-
pensable.

2019 : 
Désignation du concepteur
Après l’appel d’off res lancé en 2019, 
une mission d’assistance à Maîtrise 
d’Ouvrage (AMO) est confi ée à la 
société ISC (Ingénierie Sportive et 
Culturelle), spécialisée dans la pro-
grammation d’équipements sportifs 
de niveau national et international, 
qui compte plusieurs réalisations 
de prestige à son actif :  l’Aréna de 
Bercy – Accor Arena, l’Aréna des 
Hauts de Seine-Paris La Défense 
Aréna, celle de la Porte de la Cha-
pelle pour les Jeux Olympiques-Adi-
das Arena, les salles de Strasbourg, 
Reims etc.. 
Patrick Bayeux, consultant en poli-
tique sportive et équipements, asso-
cié depuis 2 000 au cabinet ISC, est 
chargé d’auditionner les principaux 
clubs utilisateurs du Parc des Sports 
pour l’élaboration du programme 
simplifi é puis du programme détaillé : 
CSP- LH -USAL – Limoges Athlé – et 
Sport Plus Conseil (Open WTA). Un 
processus long et minutieux détermi-
nant pour le rapport fi nal de l’AMO 
qui est remis en Janvier 2020. 

Les demandes
défi nitives des clubs 
Le CSP ne fait pas de l’augmenta-
tion de la jauge un sujet prioritaire, 
étant entendu que si la rénovation 
permet de créer des places supplé-
mentaires, le club y sera favorable 
de même que la création de places 
plus qualitatives pour les VIP.  

Pour le CSP les priorités sont les sui-
vantes pour le palais des sports : 
1) création d’espaces réceptifs en lien 
avec des places identifi ées dans le 
palais des sports ; 2) rénovation des 
annexes sportives ; 3) création d’es-
paces pour les médias.  
Le CSP souhaite en outre un lieu de 
vie et un espace d’entraînement et se 
montre ouvert à l’idée d’un centre de 
formation. Le club partage l’idée que 
le palais des sports doit être réservé 
uniquement aux compétitions et aux 
évènements si une salle d’entraîne-
ment lui est exclusivement réservée.  

Le LH souhaite faire de Beaublanc 
le lieu d’accueil des matchs offi  ciels 
et y implanter son lieu de vie. Le club 
est favorable à la mutualisation d’es-
paces pour la préparation physique 
et pour le centre de formation. 

La salle annexe de Beaublanc dans 
sa vision serait aussi la salle d’entraî-
nement du club.  

L’organisateur du tournoi WTA de 
tennis manifeste un intérêt parti-
culier pour un second court. Selon 
lui Limoges est le seul tournoi sans 
terrain annexe. La salle annexe avec 

une jauge de 2 000 places serait 
parfaite.
Une jauge de 3 500 personnes est 
une bonne jauge pour un tournoi 
WTA qui serait favorable à la créa-
tion d’un salon en lien fonctionnel 
direct avec des places dans le palais 
des sports.Il pointe quelques pro-
blèmes techniques : médiocrité de la 
sonorisation, absence de wifi  et de 
contrôle d’accès.
Les autres clubs rencontrés font 
état d’un besoin d’une salle de mus-
culation partagée entre les clubs du 
site. 
Ils formulent également le vœu d’une 
recomposition de la maison des 
sports pour en faire véritablement un 
lieu de mutualisation des ressources 
et notamment sur la formation. 

Le projet en bref
Construction de deux salles annexes + Palais des sports restructuré +, ca-
pacité d’accueil respective de 5600, 3500 et 310 places : livraison prévue 
Eté 2027 (salles annexes) + restructuration complète du Palais des sports 
(2029) 
Expérience – Rationalité – Longévité - Services 
1300 m2 de panneaux photovoltaïques, récupération des eaux de pluie et 
des eaux usées, enveloppe thermique performante, 180 arbres plantés 
Palais des sports : + 800 places assises en tribunes + 10 loges + 4 grands 
salons + nouvelle brasserie + Bodega 
Halle Multiports : 3500 places dont 3000 assises en tribunes
Vestiaires aux dimensions réglementaires des compétitions internationales
Nouvelle maison des Sports et maison sport-santé 
Espaces de musculation, préparation physique et récupération, cryothé-
rapie
Bureaux et espaces de coworking pour les clubs pro et associations spor-
tives locales (17), auditorium de 100 places  

Sport

À suivre page 42 
.../...
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Sport

La présentation
du préprogramme
18 juin 2020 : présentation en 
« visio » du préprogramme aux 
deux présidents des Ligues pro-
fessionnelles – Alain Béral (LNB) 
et Olivier Girault (LNH). Le projet 
est jugé pertinent notamment pour 
sa contribution au développement 
économique des deux clubs et la mu-
tualisation du Palais des sports his-
torique pour les matchs. Étienne Ca-
pon, directeur de la LNH, transmet 
une lettre d’observations où il insiste 
sur la nécessité de porter la capaci-
té d’accueil de la salle multisports à 
3 000 spectateurs (demande prise 
en compte avec 3 500 spectateurs 
dans le projet défi nitif).  
8 Décembre 2020 : présentation 
du programme aux clubs de sup-
porters du CSP et du LH. Ils seront 
ensuite sollicités pour connaître leur 
besoin de locaux dans l’équipement 
qui seront pris en compte dans le 
programme détaillé. 
Juin 2021 : l’appel d’off res est lancé
Un programme simplifi é est élaboré 
qui reprend les principales caracté-
ristiques du programme et un jury de 
concours est organisé le 1er juin 2021 
chargé d’étudier une soixantaine de 
cabinets candidats. Ce jury est no-

tamment composé de représentants 
des Fédérations – Damien Henno - 
Fédération Française de basket-ball, 
Jérôme Fernandez – Fédération 
Française de Handball, et de Pascal 
Biojout – Sport Plus Conseil. 
Le jury retient 3 cabinets d’architec-
ture admis à présenter les esquisses 
de leur projet architectural à partir 
d’un programme détaillé à remettre 
par la Maîtrise d’Ouvrage. 

Élaboration du programme détail-
lé : le programme détaillé est fi nalisé 
en mai 2021 et remis au CSP et au LH 
87 – Le CSP retourne ses remarques 
le 6 Juin et le LH 87 le 9 juin – L’en-
semble des remarques sont prises en 
compte et en particulier la demande 
de l’augmentation de la jauge de la 
salle annexe multisports (fi xée à 2 
500 spectateurs et qui sera portée 
dans le projet défi nitif à 3 500). 

Avril 2022 : l’architecte est choisi
Après analyse des dossiers et es-
quisses de 3 candidats, le Jury se ré-
unit le 11 avril 2022 et retient la pro-
position du cabinet Chaix et Morel 
associé au cabinet local Spirales. Ce 
jury est notamment composé de re-
présentants des Fédérations – Ludi-
vine Saillard - Fédération Française 

de basket-ball, Jérôme Fernandez 
– Fédération Française de Handball, 
et de Pascal Biojout – Sport Plus 
Conseil. 
Le programme est présenté lors de 
la séance du Conseil Municipal de 
Novembre 2022 et repris dans le 
Vivre à Limoges de Novembre 2022.  
Le projet retenu est également pré-
senté aux dirigeants des 2 clubs le 
25 novembre 2022 à l’Hôtel de Ville 
ainsi qu’aux clubs de supporters le 10 
novembre. 

Réunions organisées par la Maîtrise 
d’ouvrage en présence des clubs – 
CSP et LH 87 avec le cabinet d’ar-
chitecture Chaix et Morel
> 14 décembre 2022 – Salle de confé-
rence de presse du stade de Beau-
blanc – Présentation des premiers 
plans du projet – Palais des sports 
des sports restructuré – Salle annexe 
multisport et salle basket double 
-plateau – Loges – Tribunes – Circuits 
spectateurs et joueurs – locaux spor-
tifs – bureaux – Brasserie 
> Le 27 décembre 2022 – Après re-
mise des plans aux deux clubs – 

Une nouvelle gouvernance du CSP 
Limoges ayant pris ses marques à 
compter de juin 2024, le projet est 
présenté à Vincent Fontaine le 6 
novembre et Crawford Palmer le 8 
novembre. 
Jean-Pierre Hunckler (FF BB voir ci-
contre) et les nouveaux dirigeants 
du CSP (Xavier Bonnafy et Lionel 
Peluhet), clôturent momentanément 
le cycle pour l’année 2024 fi n no-
vembre et début décembre. Une 
présentation à la LNB est prévue ce 
mois-ci et des réunions avec la LNH 
et la Fédération Française de Hand-
ball dans les prochaines semaines. 
L’avis d’appel à concurrence compre-
nant 21 lots est publié le 16 octobre 
2024 – Remise des off res eff ectuée 
le 20 décembre.

L’appel d’off res
est lancé

Perspective du palais des sports, 
en confi guration Handball
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Quatre questions à 
Jean-Pierre Huncler,

Vivre à Limoges : Le pro-
jet de transformation du 
Palais des Sports de Beau-
blanc vous a été présenté 
samedi 30 novembre par 

Émile Roger Lombertie, maire de Li-
moges, et les équipes techniques de la 
Ville. Selon vous, ce projet est-il cohérent ?
Jean-Pierre Huncler : Oui, j’ai trouvé le 
projet très cohérent. Il est innovant dans 
le fonctionnement et la gestion envisa-
gée entre les deux clubs Hand et Basket. 
Cette mutualisation, à mon sens exem-
plaire, peut être dupliquée ailleurs en 
France.

VÀL : Permettra-t-il d'accueillir des com-
pétitions internationales et des entraî-
nements réguliers ? Répond-il aux enjeux 
d'un club de haut niveau ?
J-P H : Oui, il y a la possibilité d’accueil-
lir des compétitions internationales de 
jeunes avec l’intérêt de l’Unité de lieu 
avec trois salles côte à côte. Je pense que 
cette infrastructure répond pleinement à 
la vie d’un Club de Haut Niveau.

VÀL : Son coût est estimé à 50 millions 
d'euros HT. Est-ce prohibitif au regard 
de ces enjeux et de l'évolution du basket 
moderne ?
J-P H : Diffi  cile de me prononcer sur ce 
sujet, ne connaissant pas les coûts de 
construction au niveau local, mais celui 
annoncé ne me parait absolument pas 
excessif par rapport à d’autres projets en 
France.

VÀL : Trouvez-vous judicieux de mixer 
au sein d'un même équipement deux 
équipes professionnelles (CSP et LH) 
et des associations et clubs d'amateurs 
tournés vers la jeunesse ?
J-P H : Je suis persuadé que de faire 
cohabiter des clubs professionnels et le 
monde amateur sera très positif pour le 
développement du sport et du Basket en 
particulier. 

La remise du Label à Bruxelles

Limoges désormais Ville 
européenne du sport
Limoges a obtenu 
la labellisation 
Ville Européenne 
du Sport pour 
l’année 2025. Cette 
distinction, délivrée 
par l’Association des 
capitales européennes 
du sport, est une 
reconnaissance à 
l’échelle européenne 
des infrastructures et 
des acteurs sportifs 
locaux.
Les objectifs poursuivis par l’as-
sociation sont :
> le plaisir de l’exercice,
> la volonté d’atteindre ses ob-
jectifs,
> le sentiment d’appartenance à 
une communauté,
> apprendre le fair-play,
> une meilleure santé.
Une délégation internationale 
de l’association était à Limoges 
les 26 et 27 novembre derniers 
pour découvrir la ville. 
Lors de la première journée, le 
jury a visité diff érents équipe-

ments sportifs du quotidien (pis-
cines, gymnases, cours d’écoles 
actives, plateaux extérieurs…), 
mais aussi les sites structurants 
que sont par exemple le Palais 
des sports et le parc de Beau-
blanc, la patinoire, l’Aquapolis, 
la piste de BMX, ....
La deuxième journée était 
consacrée à l’audition fi nale 
des professionnels de la direc-
tion des sports de la Ville qui 
sont en charge d’animer cet 
écosystème.

En obtenant ce label, la Ville de Limoges 
rejoint d’autres grandes villes comme Aix-
en-Provence, Arras, Bordeaux, Nice ou 
encore Biarritz, et pourra développer sa 
visibilité au-delà des frontières nationales.

Président de la Fédération 
française de basket-ball

Reportage à voir 
sur 7alimoges.tv
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Cédric Pioline était à Limoges jeu-
di 12 décembre pour donner une 
conférence face aux membres du 
Limoges Business Club qui compte 
aujourd’hui plus de 500 chefs d’en-
treprises et acteurs de l’économie 
locale. Comme l’a rappelé Jacques 

Benn, élu qui en a la charge, « 
le Limoges business club 

propose des rencontres 
pour partager des vi-
sions. En 2025, les su-
jets seront axés sur le 
mécénat d’entreprise ; 
un auteur viendra par-

ler de son expérience en 
marge de Lire à Limoges ; 

le tourisme d’aff aires sera aus-
si abordé avec notamment l’attracti-
vité qui en découle ».
Mais ce jour-là, dans les salons de 
Beaublanc, c’est un échange en trois 
sets qu’a disputé Cédric Pioline avec 
son public.
Venu aussi à l’occasion de l’Open 
BLS, qui se jouait à Limoges, il a com-
mencé par raconter son parcours, 
comment, grâce à un ego très fort – 
« mais moins que Boris Becker quand 
même », précisa-t-il en souriant, il a 
su atteindre l’élite du tennis mondial. 
Il évoque sa première fi nale face à 
Sampras, puis la spirale de défaites 
dans laquelle il se trouve emportée 
avant de rebondir.
Seulement voilà, que l’on soit sportif 
de haut niveau ou chef d’entreprise, 
des similitudes existent. « Il faut être 
dans le temps présent, a poursuivi 
le champion. Un match, une compé-
tition sont semblables à des projets 

d’entreprise qui doivent aboutir. C’est 
vers l’objectif qu’il faut regarder. Et 
pour l’atteindre, il faudra savoir ex-
primer son talent sous la pression et 
dans un contexte : un court central 
avec 15 000 spectateurs, des émo-
tions et des enjeux fi nanciers pour 
Cédric Pioline. Est-ce vraiment si dif-
férent pour un chef d’entreprise ?
Voilà l’enjeu & la beauté qui en éma-
nent : être en mesure de générer de la 
valeur et de se sublimer ».

Savoir se relever
Après quelques questions du public, 
la discussion a évolué vers la capa-
cité à se remettre en question après 
ses échecs. « C’est cela qui demande 
certainement le plus de travail sur soi-
même, a ajouté le tennisman.
Le tennis est un sport en trois dimen-
sions : les jambes pour courir sur le 
terrain, la technique que l’on améliore 
aussi en observant les autres. Pour 
cela, il faut s’entraîner. Mais dans la 
tête, c’est plus compliqué ; surtout 
pour durer ».
Là encore, les entrepreneurs pré-
sents dans la salle ont évidemment 
fait le parallèle avec leur activité. 
« C’est la valeur du palmarès qui 
compte, de se dire que l’on existe par-
mi les meilleurs, même si on n’est pas 
forcément LE meilleur ! Car on a tous 
un goût amer quelque part mais fi na-
lement, quel chemin parcouru ! »
Une autre question dans le public sur 
le courage et la persévérance. 
Alors, ce n’est pas le bac de philo, 
mais là où le champion gagne le 

> Dimanche 2 février de 8 h à 18 h 
au gymnase de Landouge 9 rue 
Jean-de-Vienne, un tournoi régional 
de badminton en double par équipe 
des catégories cadet à vétéran est 
prévu. L’organisation de l’événement 
revient à l’association Saint-Louis de 
Gonzague Badminton.

> Dimanche 9 février, les demi-fi -
nales régionales de cross de la ligue 
d’athlétisme Nouvelle-Aquitaine sont 
organisées par le Limoges Athlé.
Dès 10 h, les meilleurs athlètes de 
la région se retrouveront autour du 
Lac d’Uzurat pour des courses qui 
promettent intensité et émotions.

Que vous soyez passionné de sport 
ou simple curieux, venez encourager 
les participants et partager ce mo-
ment sportif.

Sport

Prenez-dates

Un échange en 3 sets avec Cédric Pioline

match, c’est lorsqu’il raccroche tout 
cela à la motivation, « celle qui per-
met d’avancer avec clairvoyance et 
sans œillère, sans se laisser enfermer 
dans ses certitudes. L’équilibre entre 
tous les ingrédients n’est pas facile 
à trouver mais ce qui compte fi nale-
ment, c’est surtout de savoir pourquoi 
l’on fait ce que l’on fait et de savoir 
associer un part d’instinct ».

Reportage à voir
sur 7Alimoges.tv
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Une nuit à la Bfm avec le soldat méconnu

Culture

Qu’est-ce que la Bfm est en train de 
nous préparer pour la Nuit de la lec-
ture cette année ? Pour le savoir, j’ai 
pris rendez-vous avec son directeur. 
Mais à l’approche de son bureau, au 
détour d’un rayon, je suis alpaguée 
par un étrange personnage, hagard, 
qui fait peine à voir. Il semble avoir 
besoin de moi. Je décide de me po-
ser quelques instants avec lui pour 
bavarder. 

- Bonjour, qui êtes-vous, Monsieur ?
-  Si je le savais… Un homme, une 
ombre ? J’ai complètement oublié qui 
j’étais, morbleu. Nom, prénom, ma-
tricule, vous voyez le dilemme…  Je 
crois que le dernier obus m’a perforé 
le cerveau, je ne me sens plus rien, ai-
dez-moi s’il-vous-plaît.

- Bon, assez parlé de vous, dites-
moi plutôt ce que faites à la Bfm…
- Dans mon malheur, je ne savais pas 
où aller alors je me suis dit qu’une bi-
bliothèque, ça servait à se renseigner 
sur tout, donc sûrement, qu’on y sau-
rait m’aider à retrouver mon identité… 
Seulement, cela fait des semaines que 
je suis là et les bibliothécaires font 
comme si je n’existais pas, ils ne me 
voient pas et ne me chassent même 
pas le soir, si bien que je m’encroûte 
ici jour et nuit en attendant qu’on s’in-
téresse à moi… Vous êtes la première.

- Ah, vous êtes depuis des semaines 
dans ces murs. Du coup, vous ne sau-
riez pas ce que les bibliothécaires 
sont en train de nous concocter pour 
la Nuit de la lecture, par hasard ?

Je ne sais pas, vous n’avez rien sur-
pris dans leurs bureaux, dans leurs 
conversations ?

- Ah, si vous me le demandez, Ma-
dame, je peux vous dire qu’il se trame 
des drôles de choses ici. Croyez-moi, 
j’ignore à quoi ça rime mais c’est une 
sacrée off ensive qui est en train de 
se bricoler, je les vois tous s’exciter, 
s’agiter comme s’ils préparaient une 
bataille décisive…

- Vous en avez trop dit ou pas assez, 
soldat : au rapport !

- Et bien, voilà, d’abord j’ai entendu 
parler qu’ils allaient tous se costu-
mer, sûrement pour distraire les civils, 
ce qui peut se comprendre par nos 
temps obscurs.
Si j’ai bien compris, il serait ques-
tion d’une plongée dans les temps 
anciens comme le Moyen-âge, la 
Révolution et même notre récente 
Belle époque. Ils ont aussi parlé de 
périodes de notre Histoire que je 
méconnais comme la « Libération »
et les « Années 80 » mais vous savez, 

j’ai quitté très tôt les bancs de la com-
munale.
Ce qui est sûr, c’est que ça va être une 
sacrée kermesse leur aff aire. D’après 
ce que je sais, il y aura beaucoup 
de saltimbanques, des poètes, des 
conteurs, des artisans et encore un 
caricaturiste et un crieur public. J’ai 
entendu parler de jeux, de déclama-
tions, de combats d’épée, d’une foire 
aux livres…
Et aussi qu’on pourra y passer son cer-
tifi cat d’études, ce qui pourrait m’inté-
resser. Il paraît même qu’on pourra 
bivouaquer.

- Hum, j’ignore comment je dois 
prendre tout cela mais je vous re-
mercie, soldat. Et si ce ne sont pas 
des élucubrations, ce programme 
est vraiment très alléchant. 
Je vous salue donc et vous dis 
peut-être à bientôt : qui sait, si 
vous hantez encore la Bfm le 25 
janvier, vous trouverez sans doute 
parmi les visiteurs des âmes chari-
tables pour vous aider à recouvrer 
la mémoire…

À l’occasion de la nuit de la 
lecture dont le thème cette 
année est les patrimoines, 
rendez-vous à la Bfm samedi 25 
janvier entre 17 h et 23 h pour un 
voyage insolite dans le temps et 
pour remettre sur le chemin de sa 
vie ce pauvre soldat méconnu qui 
semble perdu au beau milieu des 
livres.
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L’orgue sensoriel,
l’instrument qui fait sens
Jeudi 28 novembre, le Conserva-
toire de Limoges a acquis un nouvel 
instrument, concordant avec sa dy-
namique d’inclusion de tous grâce à 
la musique : un orgue sensoriel. 
« Cela va permettre à nos profes-
seurs et équipes engagés dans cette 
démarche d’off rir, au sein de notre 
établissement, de nouvelles possibili-
tés de pratique musicale à des élèves 
handicapés. C’est une très belle 
avancée pour nous qui a été possible 
grâce à une subvention de la DRAC », 
se réjouit Damien Royer, directeur du 
Conservatoire.
Ce jour-là, Mickael Fourcade, le 
créateur de l’orgue sensoriel, était 
présent pour faire découvrir cet 
instrument atypique et plein de pro-

messe. « En tant que fabricant d’ins-
truments de musique, j’estimais avoir 
une responsabilité en termes d’in-
clusion, pour faire en sorte que tout 
le monde puisse jouer s’il en éprouve 
l’envie. C’est autour des années 2010 
que j’ai imaginé ce dispositif que j’ai 
appelé orgue sensoriel. Il est compo-
sé de tout un assortiment de capteurs 
qui s’adaptent aux gestes des utilisa-
teurs handicapés », explique-t-il avec 
entrain.
Reliés à un ordinateur, ces capteurs 
permettent de jouer un son, une im-
provisation, un morceau de musique 
pour que ces élèves en situation de 
handicap puissent joueur à plusieurs 
et en compagnie d’élèves valides.
« Dix ans de recherche ont été néces-

saires. L’ergonomie de chaque cap-
teur a été testé pour mettre en œuvre 
un prototype convainquant. C’est une 
fabrication artisanale et française. 
Cet outil lui permet d’entrer petit à 
petit dans la musique et d’exprimer 
sa sensibilité comme n’importe quelle 
autre personne. Le problème, ce n’est 
pas la personne handicapée, c’est le 
manque d’outils adaptés », souligne 
Mickael Fourcade.
Grâce à cette acquisition, les profes-
seurs du Conservatoire de Limoges 
pourront ainsi construire une péda-
gogie adaptée aux capacités ges-
tuelles et cognitives de leurs élèves 
et permettre l’inclusion de tous.

Un concert pour se souvenir
La Chapelle du Sacré Cœur a fait 
salle comble fi n novembre. Les 
élèves et les professeurs du Conser-
vatoire de Limoges ont donné un 
concert en hommage aux nombreux 
professeurs de musique décédés dé-
but 2024 : Jean-Pierre Raillat (alto), 
Andrée Marquet (violoncelle), René 
Decouais (saxophone) et Jean Jeudi 
(trombone). Des musiciens pédago-
gues qui ont laissé leur empreinte 
dans l’esprit et le cœur de tous.

Mickaël Fourcade fait la démonstration des diff é-
rents capteurs de l’orgue sensoriel.

Les diff érents capteurs qui permettent aux 
élèves en situation de handicap de jouer de 
la musique. Pour assister à la démonstration, 
scannez le QR code.
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Le musée des Beaux-
Arts s’off re Suzanne 
Valadon pour Noël !
Le musée des Beaux-Arts a fait l’ac-
quisition d’une œuvre de Suzanne 
Valadon, pour enrichir sa collection : 
Nature morte, signée et datée 
de 1920.
Pour François Lafabrié, le directeur 
de l’établissement, cette vente était 
une opportunité à ne pas rater !
« Suzanne Valadon est l’artiste phare 
des collections du musée des Beaux-
Arts. Cette artiste est née à proximité 
de Limoges et elle occupe une place 
à part entière dans l’histoire de la 
peinture des années 1880 à 1930. 
Cette acquisition va nous permettre 
de compléter notre collection de 
cette artiste, largement mise en va-
leur par de récentes expositions que 
ce soit à Paris, Barcelone ou encore 
Copenhague », souligne-t-il.
Pour obtenir cette œuvre mise aux 
enchères début décembre, le musée 
des Beaux-Arts de Limoges a de-
mandé une autorisation de préemp-
tion au ministère de la Culture.

Une préemption, défi nition
« C’est un acte un peu particulier qui 
permet aux musées français d’acqué-
rir une œuvre lors d’enchère au nom 
de l’État pour le compte d’une ville, ici 
celle de Limoges. C’est une pratique 
très encadrée par le ministère de la 
Culture et la direction générale des 
patrimoines qui donne une ‘déroga-
tion’ aux musées afi n que les œuvres 
restent sur le territoire et soient mises 
en valeur.
Concrètement, lors de l’enchère, on 
laisse les acheteurs privés faire leurs 
off res, et au moment où le marteau 
tombe, la préemption permet de se 
substituer à l’acquéreur pour rempor-
ter l’œuvre. C’est ce qui s’est passé 
pour cette nature morte de Suzanne 
Valadon qui devrait rejoindre nos col-
lections prochainement », se réjouit 
François Lafabrié.
Rendez-vous dans les prochains mois 
pour l’admirer au musée des Beaux-
Arts.

Les nouveaux horaires des musées 
municipaux
Pour cette nouvelle année, vos musées des Beaux-Arts et de la Résistance 
changent leurs horaires et jours d’ouverture.
> MUSÉE DES BEAUX-ARTS
Ouverture lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 9 h 30 à 12 h et de 13 h 30 
à 17 h 30.
Samedi et dimanche de 13 h 30 à 17 h 30.
Fermeture le mardi, samedi et dimanche matin.
> MUSÉE DE LA RÉSISTANCE
Ouverture lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 9 h à 12 h 30 et de 13 h 30 
à 17 h.
Samedi et dimanche de 13 h 30 à 17 h.
Fermeture le mardi, samedi et dimanche matin.

La saison de 1001 Notes continue 
en 2025 avec le concert de mu-
sique classique Duo Shum, jeudi 16 
janvier, à 20 h au CCM Jean-Ga-
gnant. Anastasia Rizikov, pianiste 
canado-ukrainienne, et Lisa Strauss, 
violoncelliste franco- russe, rendent 

hommage à leurs origines slaves 
avec un répertoire atypique qu’elles 
défendent et valorisent.
Réservation sur
https://festival1001notes.com/
agenda/evenement/13331

© DR
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Tout le monde peut danser !
Mardi 28 janvier, à 20 heures, la compagnie Sous la peau et l’APAJH 87 vous invitent à la Maison des Arts et 
de la Danse pour découvrir le spectacle ‘Sentiers buissonniers’, dansé par une vingtaine de jeunes fréquentant 
l’IME (Institut Médico Éducatif) de Saint-Laurent-les-Églises et son antenne de Beaubreuil.

« La danse contemporaine est un outil 
fabuleux qui permet l’expression de 
l’individu. C’est une clef incroyable 
où chaque danseur se comprend ra-
pidement, comme un langage à part. 
Quand j’ai commencé à donner des 
cours de danse à mes 18 ans, c’est 
devenu une évidence, une révélation : 
cette envie de travailler avec des 
enfants en situation de handicap. J’y 
vois une responsabilité citoyenne qui 
permet à ces jeunes de s’épanouir 
grâce au corps qui s’exprime. C’est 
un merveilleux moyen de communica-
tion, sans aucune parole », souligne 
Claude Brumachon.
Chorégraphe dans la compagnie 
Sous la peau avec son associé Ben-
jamin Lamarche, il fait répéter de-
puis début novembre 2024 une 
vingtaine d’adolescents, atteints de 
défi ciences intellectuelles avec ou 
sans trouble associé, issus de l’IME 
pour créer un spectacle sensoriel à 
travers une forêt imaginaire : Sen-
tiers buissonniers.
« Lors des premières sessions, nous 
avons fait des jeux pour l’éveil du 
corps et les faire lâcher prise car ils 
étaient très crispés et méfi ants au dé-

but. Grâce aux autres danseurs pro-
fessionnels de la compagnie, Elisabet-
ta Gareri, Anne Minetti et Benjamin, 
nous avons créé un lien de confi ance 
avec eux et monté la représentation 
en prenant en compte leurs caracté-
ristiques. Ensemble, ils explorent, ils 
testent, ils expérimentent… et c’est 
magnifi que à voir », indique le choré-
graphe.
Un projet éphémère mais qui laisse-
ra une trace en chacun des adoles-
cents. Une véritable plu value dans 
leur vie.

La danse, 
vecteur d’inclusion
Auparavant directeur du Centre 
chorégraphique national de Nantes 
pendant 25 ans, Claude Brumachon 
est arrivé à Limoges en 2016. Avec 
l’APAJH44, il avait déjà réalisé des 
spectacles avec des enfants handi-
capés moteur et souhaitait réitérer 
l’expérience en Haute-Vienne. « Il a 
donc pris contact avec nous en 2017 
afi n de travailler en partenariat, se 
souvient Jean-Dominique Varenne, 
vice-président APAJH 87. Grâce à 

l’appel à projet culture santé, médi-
co-social, nous avons pu obtenir un 
fi nancement de la DRAC, de l’ARS et 
de la Région Nouvelle-Aquitaine. Et 
donc prendre part à ce beau projet. 
Le premier a eu lieu le 3 mai 2018 et 
s’appelait La grande demeure. Envi-
ron 400 personnes étaient présentes 
dans la salle pour applaudir les 
jeunes. C’était beaucoup d’émotion. 
En 2021, nous avons renouvelé l’expé-
rience au CCM Jean-Gagnant avec 
le spectacle L’expédition rêvée ».
L’association APAJH87 est gestion-
naire et militante dans le domaine 
du handicap. 
Permettre à ces adolescents une ex-
périence aussi enrichissante permet 
de les valoriser et de leur redonner 
confi ance en eux. Leurs mouvements 
sont autant mis en valeur que leur 
expression artistique. 
De véritables moments de joie avec 
un chorégraphe humain qui touche 
son public en plein cœur.
Mardi 28 janvier, à 20 h, à la MAD. 
Entrée libre sur réservation au 
05 55 45 94 70.

Les adolescents en pleine répétition pour 
off rir aux spectateurs une représentation 
où la diff érence devient une richesse.
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Les plus belles 
voix au Zénith
« Je prends toujours une pastille à 
l’huile essentielle de cyprès pour 
éclaircir ma voix avant de chanter », 
se confi e Claudine, de Couzeix.
Car samedi 14 décembre, à la salle 
Le Rock de Panazol, ils étaient plus 
de 250 choristes de Haute-Vienne, 
de Corrèze, de Creuse et du Lot, 
réunis autour d’une même passion : 
le chant.
Qu’ils soient collégiens, actifs ou re-
traités, amateurs ou avec de l’expé-
rience, tous seront sur la scène du 
Zénith, samedi 8 février, à 20 h 30.
« Participer à ce concert national 
avec 15 000 voix, c’est un projet co-
lossal qui nous ravit, cela permet de 
mettre en lumière le chant chorale », 
souligne Dominique Faure, qui s’oc-
cupe de la communication des cho-
rales d’Altillac (Corrèze).
Et pour Sandrine, chef de chœur cor-
rézienne, c’est un rêve qui se réalise. 
« Je mène des choristes sur scène de-
puis 18 ans, mais dans un Zénith, ça 
va être la première fois, et avec au-
tant de choristes ! Les émotions vont 
être quintuplés, c’est sûr et certain », 
indique-t-elle.
Une belle aventure à n’en pas douter !

Samedi 30 novembre, la Bfm ac-
cueillait les 5e Rencontres litté-
raires et musicales, pour donner la 
parole à des auteurs, des musiciens 
ou des journalistes et échanger sur 
la musique et leurs livres, car la mu-
sique s’écoute en la présence excep-
tionnelle de Murray Head, parrain 
de cette rencontre. Impossible de 
ne pas connaître ce chanteur britan-
nique, connu pour son album Say it 
ain’t so (1975) ou encore la chanson 
One night in Bangkok. 
Un événement Lire à Limoges, orga-
nisé par le service culturel de l’Uni-
versité de Limoges et en partenariat 
avec la librairie Anecdotes.
Devant des spectateurs absorbés 
par ses paroles, il évoquait la maison 
de son enfance, les injustices qu’il a 
vécues, son amour pour la France, 
mais aussi son incompréhension face 
à la méchanceté gratuite. S’en est 
suivie une séance de dédicace où 
l’artiste a pris le temps de discuter 
avec ses fans, ravis de partager un 
tel instant avec lui. Une rencontre 
qui a été possible grâce à Nadine 
Cogne, responsable du développe-
ment et de l’animation de la politique 
culturelle de l’Université et, bien sûr, 
grande admiratrice de l’artiste. 
« Je me suis déjà rendue à plusieurs 

de ses concerts, j’aime beaucoup son 
travail et son histoire, que je trouve 
très touchante. Puis quand la mar-
raine de notre événement s’est mal-
heureusement désistée, j’ai tout de 
suite pensé à Murray Head pour la 
remplacer. Il était présent à Limoges 
début octobre et j’en ai profi té pour 
lui proposer d’être le parrain. Il a 
accepté avec beaucoup d’enthou-
siasme, un vrai plaisir » raconte-t-elle.
L’après-midi, Annie Coste, autrice et 
conférencière, et Thomas Chaline, 
biographe de nombreux artistes 
français dont Céline Dion, se sont 
joints à Murray Head afi n d’échan-
ger autour des femmes dans la mu-
sique. Une cinquième édition riche 
en émotions.

Murray Head
One day in Limoges pour les rencontres 
littéraires et musicales de l’Université

Un sourire qui a charmé les auditeurs.

Lire à Limoges

À vos agendas
Cette année le Salon littéraire de la 
Ville de Limoges sera organisé les 
20, 21 et 22 juin à la patinoire et au 
centre culturel Jean-Gagnant.
Le nom du président sera annoncé 
courant janvier sur le site internet 
lire.limoges.fr.
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LIMÒTGES EN ÒC

Credar “Au lop” ? 
Au Lop ! Cronica d’un retorn quo 
es lo nom de la darriera BD dau 
dessenhaire peiregòrd Troubs. 
Venguet a Limòtges lo mes 
passat per la presentar. Veiquí 
lo fruch d’un vertadier trabalh 
d’enquesta, sus lo plateu de 
Miuvachas. Pendent mai d’un an, 
Troubs observet, rencontret dau 
monde, e eissaiet de comprener, 
sens jutjar, çò que lo retorn dau 
lop chamnhava sus la Montanha 
lemosina. 

Tot començet en 2018, quand l’asso-
ciacion “Quartier Rouge” de Falatin 
se metet de s’interessar a la possibi-
litat d’un retorn dau lop en Lemosin. 
Se 'traperen de cerchar de las infor-
macions per anticipar queu retorn 
probable. Puei, se pauset la question 
dau biais de far conéisser 'queu tra-
balh. Agueren tòst fach de chausir 
la benda d’imatges. L’associacion 
entret en contacte emb d’una mai-
son d’edicion locala, de Tarnac : 
Rackham, e 'quela-'quí confi et lo pro-
ject a Troubs. “Fuguei còp sec inte-
ressat”, se ditz l’autor. “Damore a la 
campanha, en Dordonha, un territòri 
ente pòt maitot i aver daus lops que 
passen. Quante comencei de trabal-
har dessus en setembre de 2022, li 
aviá un lop sus lo plateu de Miuva-
chas, ‘laidonc li avia desjá una expe-
riéncia e plen de reaccions."

N’enquesta
en tota neutralitat
“Eissaie de pas aver d’eidéias totas 
fachas e de far un estat daus luòcs 
de çò que se passava sus lo territòri 
a 'queu moment.” La BD de Troubs es 
‘na benda d’imatges documentària 
: “Juste avant 'quela, faguei ’na BD 
que se passa dins lo nòrd-oèst dau 
Ghana. Anguei dins un parc naturau 
nacionau per observar la situacion 
entre la sauvatgina e los paisans que 
damoren a l’entorn dau parc. Li a 

daus elefants qu’esbolhen las cultu-
ras, de las iènas que minjen los zebús 
: ’laidonc l’istòria dau lop en Lemosin, 
qu'es 'queu mesme rapòrt entre los 
umans e las bestias sauvatges."

Res mas de las bestias
Dins 'quela benda d'imatges, pas de 
dessenhs umanizats : “Ai volgut far 
’na BD animalièra, los umans an de 
las testas de bestias, e subretot tot 
lo monde pòt batalhar emb tot lo 
monde. Los umans animalizats po-
den parlar emb lur chen, las auvelhas 
poden parlar aus aubres.” Qu'es un 
biais personau d’abordar un subject 
complicat, perque qu'es pas totjorn 
aisat de botar un pauc d’umor per 
parlar dau lop dins nòstras campan-
has.

E apres ?
Troubs aima la natura, çò que l’em-
paicha de se veire viure dins una 
granda vila tròp luenh de sas raiçs. 
Lo dessinator es originari dau Bearn 
e sos grands-parents parlavan occi-
tan. “Lo bearnès quo es pas parier 
que lo lemosin, mas pòde dire que 
comprene un pauc l’occitan, mesma 
si deve dire que l’auve pas suvent, 

malurosadament.” Pertant, si li de-
mandatz si aimaria veire Au Lop ! re-
virat en lemosin, respond sens cilhar : 
“A oc-es, quò siriá plan bien. Ai jamai 
’gut una revirada de mas òbras en 
occitan, quò siria una brava prumie-
ra.” Veiquí una eidéia balhada a qui 
voldrá se'n sasir. Per ’chabar, dins las 
darrieras pajas de 'quela BD, sens 
vos ne'n contar tròp, quò nos mena a 
pensar a la possibilitat d’una nuvela 
istòria sus las copas rasas. “Per ren 
vos catar, quo es un subject que m’an 
perpausat e que, de segur, es en liga-
son emb lo retorn dau lop e lo biais 
d’expleitar lo territòri.

Quauquas planchas originalas de Au Lop ! Croni-
ca d’un retorn balhadas per l’editor Latino Impa-
rato, de las edicions Rackham. La BD es en venta a 
la Librariá occitana, au 42 de la rua Viena Nauta 
a Limòtges e dins totas las autras bonas librarias.

Retrouvez la traduction de ce texte 
sur limoges.fr, rubrique À lire
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Agenda

> La 4e édition du Forum « Partir à 
l’étranger » est prévue mercredi 5 
février de 10 h à 17 h 30, au tiers-
lieu Bâtiment 25 à Marceau, 64 rue 
Armand-Barbès.
Un projet à l’international ? Job, 
études, stage, volontariat, séjour au 
pair, voyage sac à dos… ?
Le Forum est là pour informer les 
jeunes de Limoges et ses alentours 
sur les dispositifs et opportunités 
de mobilité à l’international. Au 
programme : stands d’informations, 
off res de mobilité à l’étranger,… Il est 
organisé par Info Jeunes Limoges et 
ses partenaires.

Télécharger le guide
> Info Jeunes Nouvelle-Aquitaine a 
sorti son nouveau guide Jeune et en-
gagé·e. 
L’objectif de cet outil est de se repé-
rer dans tous ces dispositifs et de se 
projeter. Des conseils sont aussi don-
nés pour leur apprendre à valoriser 
ces expériences dans leur parcours 
ou dans la construction de leur ave-
nir. Guide à télécharger 
ou sur demande au sein 
du réseau Info Jeunes

www.infojeunes-na.fr

Quand les jeunes et les 
projets font bon ménage

> Du jeudi 9 au samedi 11 janvier, à la 
Cité des Métiers et des Arts, de 10 h 
à 18 h, découvrez le salon textile aux 
Voûtes des Compagnons. 
Cet événement est consacré à la 
création, au savoir-faire et aux belles 
matières nobles, telles que la soie, la 
laine et le cachemire. Entrée libre et 
gratuite. 5 rue de la Règle.
--------------
> Samedi 11 et dimanche 12 janvier,
le Limoges sporting club de glace or-
ganise le tournoi de France de danse 
sur glace, à la patinoire. 
Cette compétition est ouverte aux 
compétiteurs licenciés dans des 
clubs affi  liés à la Fédération fran-
çaise des sports de glace.
Le début de la compétition sera à 8 h. 
La journée de samedi est consacrée 
aux épreuves de danse imposée et 
au début des danses libres, puis le 
dimanche à la fi n des programmes 
libres et les podiums.
Entrée libre.

--------------
> Samedi 11 janvier, le Secours 
Populaire met en place une braderie 
éco-solidaire dans leurs locaux, 28 
rue Henri-Giff ard et 6 rue Fulton. 
De 9 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h, les 
espaces de vente seront ouverts. Les 
fonds recueillis aideront le Secours 
Populaire à fi nancer ses actions de 
solidarité.
--------------
> Dimanche 12 janvier, les Puces de 

la cité auront lieu de 8 h à 18 h 30 
dans les jardins de l’Évêché.

--------------
> Du jeudi 16 au mercredi 29 janvier, 
rendez-vous au pavillon du Verdurier 
pour découvrir le salon d’artistes des 
arts, sciences et lettres du Limousin.  
Une exposition annuelle pour mettre 
en valeur peintres, sculpteurs, écri-
vains, poètes, créateurs de bijoux et 
photographes régionaux.
Entrée libre.
--------------
> Samedi 18 janvier, le Lions club 
renaissance Limoges propose une 
vente de pommes bios et de jus de 
pommes au profi t des enfants ma-
lades et hospitalisés au sein de l’hô-
pital de la mère et de l’enfant de Li-
moges. 
Rendez-vous en bas de la rue du Clo-
cher, de 9 h à 18 h, pour participer à 
cette action solidaire.
--------------
> Jeudi 23 janvier, l’Université orga-
nise une conférence, à 19 h, salle Si-
mone-Veil : Les traitements de mala-
dies génétiques héréditaires : quelles 
alternatives à l’expérimentation ani-
male ? Zoom sur la maladie de Char-
cot-Marie-Tooth. 
La soirée sera animée par la Dr Anne-
Sophie Lia, maître de conférences et 
praticien hospitalier à la Faculté de 
médecine de Limoges.
Entrée libre et gratuite.
--------------
> Du samedi 25 janvier au dimanche 
2 février, les dinosaures s’installent à 
Limoges !
Sur le parking du parc des expos, 
petits (à partir de 3 ans) et grands 
pourront apprendre tout en s’amu-
sant grâce à un parcours divertis-

sant et pédagogique et surtout un 
espace enfants avec fouilles archéo-
logiques et une trentaine de dino-
saures géants.
Renseignements 
www.expo-decouverte.com. 
Tarif : 10 €
--------------
> Samedi 1er et dimanche 2 février, 
Limoges geek festival revient pour 
une 4eme édition au parc des exposi-
tions, de 10 h à 19 h.
Au programme : concerts, confé-
rences, dédicaces et défi lés cosplay.
Tarif : 1 jour - 12 € / 2 jours - 19 €
--------------
> Du mercredi 12 au dimanche 16 
février, le cirque de clowns Hartini 
fera son spectacle sur l’esplanade 
Frenay.
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Association

Depuis 2014, l’association du 
quartier des Portes Ferrées, Au 
p’tit marché, aide les familles en 
situation de précarité, au 38 rue 
Domnolet-Lafarge. 
Dans une partie de la ville où toutes 
les associations ont quasiment dis-
paru lors du covid, les bénévoles 
s’activent pour distribuer des colis 
alimentaires aux personnes dans le 
besoin, avec le soutien de la Banque 
alimentaire de la Haute-Vienne, en 
complément des produits gratuits de 
l’Union européenne.
« Au tout début, on faisait essentielle-
ment des vide-greniers pour se consti-
tuer une trésorerie, puis trois ans plus 
tard, on a pu louer notre premier lo-
cal, toujours rue Domnolet-Lafarge, 
mais au 28 », se souvient Dominique 
Touraille, bénévole depuis le début 
Au p’tit marché.
Cette retraitée est un membre actif 
de l’association, avec Xavier Leys-
senne, le président, Hélène Gouri-
chon et Marie-Laure Cheyronnaud, 
toutes deux bénévoles et présentes 

le jour de l’interview. 
Chaque semaine, les membres du 
P’tit marché récupèrent environ 2 
tonnes de denrées alimentaires pour 
réaliser entre 60 et 80 colis par se-
maine. 
Sur dossier et moyennant une cotisa-
tion annuelle allant de 12 € à 15 € se-
lon la composition du foyer, chaque 
bénéfi ciaire peut retirer un colis 
de minimum 15 kilos pour 6,50 € 
par retrait.
« Cette aide alimentaire est complé-
mentaire. Nos bénéfi ciaires sont au-
torisés à aller dans d’autres endroits 
de la ville pour récupérer à manger. 
C’est même ce que nous leur conseil-
lons. Les temps sont durs et se nourrir 
est essentiel », souligne la retraitée.

Un espace boutique
Dans le local de 200m2, les habi-
tants trouvent également un espace 
pour chiner, la boutique Le bazar 
chic. Ils peuvent, plusieurs fois par 
semaine, trouver vêtements, vais-

selles, jouets et décorations, allant 
de 10 centimes à 4 euros.
« Le 7 décembre, on a organisé une 
grande braderie à petits prix qui a 
vraiment bien fonctionné, surtout 
les jouets à l’approche de Noël. On 
a même décidé de conserver nos ta-
rifs jusqu’à fi n décembre pour que les 
gens puissent faire plaisir et se faire 
plaisir ! », ajoute Marie-Laure.
Mais plus que des bonnes aff aires, 
cette association rassemble et per-
met d’échanger quelques mots, de 
partager des instants humains et 
solidaires.
« On est utile pour le quartier. On 
ressent un réel besoin de la part des 
personnes qui viennent. Puis avec la 
fermeture des autres associations, on 
est en quelque sorte le dernier lieu de 
rencontre et de vie aux Portes-Fer-
rées », ajoute Dominique.
Le local de l’association est ouvert 
du mardi au vendredi, à partir de 9 h. 
Renseignements au 09 83 22 92 54 
ou sur Facebook @ Au P’tit Marché 
Des Portes Ferrées.

Le p’tit marché des Portes-Ferrées
Hélène (à gauche) et Dominique ont à cœur d’aider le plus de personnes possibles avec les autres bénévoles de l’association, car l’union fait la force !
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Gauche citoyenne, sociale et écologiste
Quand la prudence aurait dû être la règle…

Face une période de grande incertitude tant 
sur le plan institutionnel qu’économique, la pru-
dence aurait été de reporter le vote du budget 
2025 au premier trimestre comme la loi le per-
met. Ce n’est pas le choix opéré par le maire de 
Limoges, empressé de montrer qu’il est un bon 
gestionnaire, contrairement à d’autres. Mais ce 
zèle ne doit pas tromper.
Tout d’abord, ce qui est vrai aujourd’hui ne le 
sera peut-être plus demain.
Ainsi une véritable cure d’austérité pour les 
budgets locaux était annoncée par le défunt 
gouvernement Barnier. Pour Limoges une ponc-
tion de plusieurs millions est prévue. Cet eff ort 
sans précédent va inévitablement dégrader le 
service public de proximité si indispensable en 
ces temps de crise et contracter l’investissement 
local qui représente pourtant un levier écono-
mique essentiel.
La fi n du gouvernement Barnier signifi e-t-elle la 
fi n de ces mesures ? Rien ne permet de le dire 
tant la situation des fi nances publiques s’est 
dégradée sous la responsabilité des diff érents 
gouvernements d’Emmanuel Macron et notam-
ment de Bruno Le Maire, parti en Suisse, certai-
nement pour échapper aux interrogations sur 
sa gestion. Il faut le rappeler : les collectivités 
territoriales ne sont pas à l’origine de ces défi -

cits puisque les fi nances locales sont obligatoi-
rement à l’équilibre à la diff érence de l’Etat. On 
n’a pas beaucoup entendu le Maire dénoncer ce 
racket opéré sur les ressources des collectivités 
locales, certainement en raison de sa proximité 
avec ceux qui l’ont décidé. Pour ces raisons, la 
discussion sur le budget aurait dû être diff érée 
comme l’on fait nombre d’autres villes et la com-
munauté urbaine Limoges Métropole.
Construire un budget qui prenne en compte 
cette ponction budgétaire nous amène à faire 
de choix. Et c’est là que nous retrouvons le sa-
crifi ce des dépenses de fonctionnement, ligne 
directrice depuis de nombreuses années de la 
majorité municipale. Une nouvelle fois, sans sur-
prise, c’est sur le fonctionnement que vont repo-
ser ces eff orts au bénéfi ce de l’investissement.
Nous dénonçons depuis longtemps ces choix qui 
se traduisent par moins de services en matière 
culturelle, associative, éducative… Beaucoup 
d’agents sont aujourd’hui en grande souff rance 
parce qu’on leur demande toujours plus avec 
toujours moins. D’ailleurs, pour eux, la limite de 
l’acceptable n’est-elle pas franchie ?
Il est évident que notre ville doit investir pour 
son avenir et l’économie locale, ses entreprises, 
ses salariés ont besoin de ces investissements. 
Mais aujourd’hui avec la grave crise que nous 

traversons, une sélection s’impose. Ainsi les 
enfants de cette ville, les enseignants, leurs 
parents ont droit à des écoles qui ne sont plus 
des passoires thermiques. En revanche, dans 
un contexte fi nancier contraint est-il opportun 
d’investir 60 millions dans la rénovation de 
Beaublanc ? Nous avons proposé de diff érer la 
réalisation de ce projet, voire d’en abandonner 
une partie. Mais cela a toujours été une fi n de 
non-recevoir. 
Or avec la forte augmentation des impôts 
locaux décidée par la majorité municipale, 
l’épargne qui sert à fi nancer ces investissements 
a été réalisée sur le dos du contribuable et de 
la qualité des services à la population. Le Maire 
arguant de ses talents de bon gestionnaire et 
son adjoint aux fi nances oublient de le rappeler. 
Les habitants de notre ville sont en droit au-
jourd’hui de se montrer plus exigeants en ma-
tière d’utilisation de leurs impôts. Ils attendent 
certainement que l’eff ort soit mieux partagé 
entre le fonctionnement des services publics 
municipaux et les investissements. Encore faut-il 
qu’ils soient entendus…
Nous vous présentons nos meilleurs vœux pour 
la nouvelle année pour vous et vos proches. 

Limoges au cœur
Bonne et heureuse année 2025 à toutes et à tous !

Chères Limougeaudes, chers Limougeauds,

Alors que s’ouvre une nouvelle année, c’est avec 
un optimisme sincère que je m’adresse à vous 
pour vous présenter mes vœux les plus chaleu-
reux pour 2025.
Nous le savons tous, notre pays traverse des 
temps de turbulences politiques, sociales et éco-
nomiques. Je pense notamment aux personnes 
touchées par les plans sociaux et fermetures de 
sites relayées régulièrement par la presse. Le 
cadre économique de Limoges reste attractif 
tout comme la formation et le savoir-faire des 
salariés mais ils sont victimes d’un climat écono-
mique défavorable que nous ne pouvons à notre 
niveau que regretter. A Limoges, nous avons fait 
le choix de l’action, de la résilience et de l’espoir. 
Ensemble, nous avons su surmonter les défi s, et 
c’est avec cette même détermination que nous 
abordons les mois à venir.
2025 sera une année marquée par la continuité 
de nos eff orts au service de votre quotidien. Fi-

dèles à notre engagement, nous maintenons un 
niveau d’investissement ambitieux pour préser-
ver et améliorer votre cadre de vie. Ce choix exi-
geant est indispensable pour faire de Limoges 
une ville toujours plus agréable, dynamique et 
tournée vers l’avenir.
Pour cette année, 57 millions d’euros d’investis-
sement sont programmés : des chantiers, des 
projets concrets et des travaux pour lesquels je 
veillerai à ce qu’ils impactent le moins possible 
les conditions de circulation et votre tranquilli-
té. Nous continuerons à embellir nos quartiers, 
à rénover nos infrastructures et à moderniser 
nos équipements publics. Ces réalisations té-
moignent de notre mobilisation pour répondre 
aux attentes que vous exprimez lors des consul-
tations publiques ou encore lors des assemblées 
générales des conseils de quartier.
Parmi ces priorités, le développement durable 
occupe une place centrale. Nous avançons ré-
solument sur le chemin de la transition écolo-
gique. En 2025 et dans la continuité de 2024, 

plusieurs bâtiments publics seront équipés de 
panneaux photovoltaïques, une initiative qui 
illustre notre volonté de conjuguer économie 
d’énergie, indépendance et respect de l’environ-
nement. Parce que penser à demain, c’est agir 
dès aujourd’hui.
Ces projets ne sont possibles que grâce à l’en-
gagement de toutes celles et ceux qui œuvrent 
quotidiennement pour Limoges : nos agents 
municipaux, nos associations, nos entreprises, et 
bien sûr, vous, habitantes et habitants, qui faites 
battre le cœur de notre ville.
Plus que jamais, nous resterons à vos côtés, à 
votre écoute. Limoges est une ville de talents, 
d’histoire et d’avenir.
À chacune et chacun d’entre vous, avec la ma-
jorité municipale, je souhaite une année 2025 
pleine de joie, de sérénité et de réussite. Prenez 
soin de vous et de vos proches. Que cette nou-
velle année soit celle de tous les possibles pour 
Limoges et pour vous.

Émile Roger Lombertie et les élus de la majorité municipale
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Légendes : 
1- Dans l’optique d’améliorer le cadre de vie des habitants le projet de rénovation 
urbaine du secteur Fabre d’Églantine à Beaubreuil prévoit  :
• la création d’îlots résidentiels à dimension humaine,
• la création de nouvelles voies pour améliorer les circulations, 
• de proposer des espaces publics généreux et diversifiés permettant de ré-
pondre aux besoins de tous et de valoriser la qualité paysagère de Beaubreuil.
Il est aussi prévu de renouveler l’offre scolaire et constituer un parcours éduca-
tif favorisant la réussite éducative.

2- Dans le cadre du cycle de conférences Les entretiens d’Athéna, la Ville a ac-
cueilli le général Dominique Trinquand qui a débattu sur le thème Changement 
de monde : comprendre les mutations et la place de la France et de l’Europe. Les 
auditeurs étaient venus nombreux à l’Hôtel de Ville, mercredi 4 décembre.

3- la séance plénière du Conseil local de sécurité et de prévention de la dé-
linquance se tenait en mairie le 5 décembre. Tous les acteurs de la sécurité à 
Limoges ont fait le bilan de l’année écoulée et tracé les axes à suivre pour 2025.

4- Une plaque de l’Ordre National du Mérite a été dévoilée sur le rond-point 
situé entre l’avenue de la Grande Pièce et la rue des Cygnes.

5- Place de la République, un nouvel édifice a pris place cette année au cœur 
du marché de Noël : une belle pyramide où les visiteurs ont pu déguster de dé-
licieuses douceurs.

6- Les résidents de la RAM des Casseaux et de l’EHPAD du Mas Rome ont reçu 
leur colis de Noël, jeudi 5 décembre. Un moment de convivialité très attendu et 
particulièrement par les gourmands.

7- Vendredi 29 novembre, l’ex Premier ministre Michel Barnier est venu à Li-
moges. Cette visite ministérielle témoigne d’une reconnaissance du travail mené 
par la Ville de Limoges et Limoges Métropole pour soutenir le monde écono-
mique. Il a notamment visiter l’entreprise Texelis spécialisée dans la conception 
et la fabrication de systèmes de mobilité pour véhicules lourds (transport collec-
tif) et défense (véhicules blindés à roue), qui a pour clients Volvo Trucks, Arquus 
(véhicules Serval), Siemens, la SNCF (pour les trains légers innovants) pour ne 
citer que quelques exemples. Elle est représentative de l’excellence et du sa-
voir-faire limougeaud. 

8- Un incendie dans la nuit du vendredi 30 juin au samedi 1er juillet 2023 avait 
ravagé le supermarché Uexpress situé rue du Docteur-Bergonié. Désormais, c’est 
de l’histoire ancienne. Jeudi 5 décembre, le magasin a rouvert ses portes à son 
emplacement d’origine. Six mois ont été nécessaires pour construire ce bâtiment 
flambant neuf. Face à la situation, la Ville a mis un gymnase à disposition le 
temps de la réfection du bâtiment.

9- Mercredi 20 novembre, la journée internationale des Droits de l’enfant était 
organisée à Limoges. Dans ce cadre, un forum s’est tenu à la Bfm regroupant 
stands et animations, dont des démonstrations de danse (dans le cadre des mer-
credis sportifs), de hip hop (atelier des centres culturels) et concert de l’orchestre 
de l’école Léon-Berland. Cette journée était proposée en lien avec l’Unicef.

10- Jeudi 12 décembre, des lettres géantes sont venues orner la place de la 
Motte, non loin des Halles centrales. Issue d’un partenariat entre la Ville, Li-
moges Métropole et l’Office de Tourisme, la marque « Limoges, le feu créatif » 
constitue une déclaration d’identité pour contribuer à l’attractivité du ter-
ritoire. Après Noël à Limoges, les lettres géantes rejoindront la place de la 
République.

Scannez le QR code.
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